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П О Б Е Д И Т Е Л Е Й — Т Р О Е
Животноводы совхоза 

■«Тегульдетский» занимают 
первое место в ( районе по 
надоям молока.. 'В январе от 
коровы надоено на 12 ки
лограммов больше, чем в 
прошлом году. Доярка Те- 
гульдетской фермы Н. Н. 
Латкина надоила по 288 
килограммов молока от ко
ровы; Это лучший результат 
в хозяйству и третий в рай- 
оне.

А  на первом месте— Л. н. 
Фокцна из Красногорской 
фермы совхоза - «Красногор

ский» — 356 килограммов. 
Она прибавила к своему 
прошлогоднему результату 
полсти 100 килограммов. 
318 килограммов молока от 
коровы надоила в январе 
Н. -В. Никифорова из этого 
же хозяйства.

Три передовые доярки 
возглавляют районное со
ревнование и в феврале. 
Каждая надаивает ежеднев
но по 10— 11 килограммов 
молока от коровы.

А. ГОДИН.
с. Тегульдет.

ПОДДЕРЖКА ТОВАРИЩЕЙ

РАБОЧИЕ СУТКИ ТРАССЫ

П ервый ГОД работы  на фер
ме закон чи л ся  для меня у с 
пеш но. Я вы полнила обязатель
ство надоить от коро вы  по 
2.700 кил ограм м ов . Этим обяза
на преж де всего подругам , 
б ри га д и ру  ф ермы А нн е  Ф и л и п 
повне Стеновой, с ко тн и ка м . 
К а ж д ы й  старался пом очь мне 
приобрести  необходимы е т р у 
довые н а в ы ки .

В начале пр ош ло го  года, 
ко гд а  я стала работать дояр
ко й , м н огом у  приш лось  у ч и ть 

ся. И, хотя  коро вы  в гр у п п е  бы 
ли не х у ж е , отставала от ДРУ" 
ги х  д оярок. Стала пр игл я д ы 
ваться, к а к  работаю т опы тн ы е  
д оя рки , учи ла сь  обращ аться с 
доильны м  аппаратом , стара
лась изо всех сил, чтобы  кора - 
вы чищ е всех стояли, в з а п у с к  
уходили  вовремя, раздаива
лись правильно.

Нынче наравне со всеми за 
бочусь о главном  наш ем деле, 
стараю сь п о л учи ть  больщ е мо
лока . Во втором  год у  пятилет

к и  ж и вотно вод ы  наш ей ф ермы 
работаю т лучш е. В январе  от 
коровы  надоено на 45 ки л о 
грам м ов м олока больш е, чем в 
прош лом  году. М ногие Д °я р ки , 
в том числе и я , надаиваю т 
сейчас свы ш е 10 кил ограм м ов  
м олока от ко р о вы . Т а кой  ре
зульта т  зим ой не м ож ет не Ра_ 
довать. д  КР И ВО Ш Е И Н а ,

д оя рка  П рогрессовсиой
ф ермы совхоза «Т унгусов- 
сиий» М олчановсного  рай- она.

Р епорт аж  со с т р о и т е л ь с т в а  
н е ф т е п р о в о д а  А л ек са н д р о вск о е  
_ Т о м с к —А н ж  е р о - С у д  же н  с к

От трассы до буровой—пять километров таежной доро
ги. И если'вдруг заглушить двигатель машины, то на
верняка можно услышать рабочий шум на нефтяной ма
гистрали. Совсем рядом трудятся строители и буровики. 
Трудятся днем и ночью.

Огни вышки взбежали на сорокаметровую высоту. Они 
ярче и теплее звезд. Это первая разведочная буровая 
Каргасокской экспедиции на Каргинской площади. Спе
циалисты считают ее перспективной на нефть. Возможно, 
что эта близкая от трассы скважина порадует нефтью. 
Возможно, что й она будет питать гигантскую трубу, 
строительство которой завершается.

Трасса от 240-го до 320-<го километра в районе Вер- 
тикоса и Карги трудна — очень много оврагов. Крутые 
спуски и подъемы чередуются с неумолимой последова
тельностью. Мощные тракторы-плетевозы Не везде могут 
справиться с ними в одиночку. Я видел, как бульдозер 
«ДЭТ-250» осторожно подпирал трубу, помогая трактору 
взобраться на гору. Потом приятельски махнули друг 
другу тракторист и бульдозерист. Один из СУ-3, другой 
— из СМУ-5. Без взаимовыручки здесь невозможно.

Изоляционно-укладочный комплекс ночью внушителен 
и красив. Грохот машин и огни, выхватывающие из тем
ноты трубу и плотную стену тайга,— все это похоже на 
фантастику.

Начальник колонны СМУ-1 треста «Омскнефтепровод- 
строй» A. II. Хлусов говорил: t

— В две смены идем. Сейчас здесь бригада Фарида 
Самигуллина. Ребята стоящие.

Фарид осторожно подводил к'трубе изоляционную ма
шину. Колонна, как говорят трассовики, перенасажива- 
лась. Самигуллин — машинист трубоукладчика, рабо
тает давно и хорошо. Тому свидетельство — орден «Знак 
Почета».

А  вот Илья Овсянкин—-всего два года в колонне. Весе
лый парень, в том возрасте, когда усталость не берет, 
когда новая работа (он недавно стал машинистом тру
боукладчика) радует своей неизвестностью и открываю
щимися перспективами.

Рабочие сутки трассы. День и ночь. И сейчас особен
но дорог каждый час. Каждая поломка механизма, каж
дый простой— потеря, восполнить которую трудно, а по
рой и невозможно.

Летом мехколонна №  2 СМУ-6 треста «Омскнефтепро- 
водстрой» И. О. Логинова почти не работала. Рельеф 
местности, болота ставили шлагбаум колонне. Вышли 
18 октября на трассу, сделали 400 метров, и увяз тру
боукладчик. С, морозами дело пошло лучше. Сейчас в 
активе колонны больше 18 километров изолированной 
трубы.

— У  нас один из наиболее трудных участков, — 
сказал И. О. Логинов и добавил с улыбкой: — Почти 
все перевалы—наши. Ног труба будет— в феврале за
кончим: свой участок от 240-го до 280-го километра. В 
прошлом году по 800 метров в день давали. Зна
чит, можем!

Возглавляет комплексную бригаду Виктор Александ
рович Хроленко. В Вертикосе он с самого начала строи
тельства. Имеет опыт создания таких крупных нефтепро
водов, как Бухара — Урал, Усть-Балык — Омск, Туй- 
маза— Иркутск, Сургут— Нижневартовск. Восемнадцать 
лет стажа сами говорят за себя.

Недалеко, на склоне крутого оврага, ведет ручную изо
ляцию бригада Героя Социалистического Труда Анато
лия Ивановича Звонарева, прибывшего недавно с друго
го трубопровода...

День был морозным, но горячим. Георгий Семенович 
Половой, бригадир сварщиков СМУ.-7 из Вертикоса, ка
валер ордена Трудового Красного Знамени, в разговоре 
немногословен. Некогда. ’ , ■ .

— Стараемся. Люди хорошие. С Николаем Казанце
вым уже десять лет вместе. Сигин — машинист тру
боукладчика, специалист по перевалам. Обязаны уло
житься в срок. .

Обязаны. Должны. Нужио. Эти слова сейчас повторя
ются часто. Рабочая совесть и честь не, позволяют сры
вать установленные правительством сроки. «Быть вер
ным своему слову, не оставаться в долгу перед стра
ной», — так говорится в открытом письме передовиков 
нефтетрассы. Его подписал среди других заслуженных 
людей и Петр Григорьевич Вричик, Герой Социалистиче
ского Труда, . г

Даже человек, ни разу не видевший экскаватора, по
чувствует красоту и четкость работы Шрйчйка. Он спо
коен, несуетлив. Мастерству учатся у него молодые экс
каваторщики. И еще учатся умению держать слово. А  
слово такое: «Не сделал 200 метров — не уходи с трас
сы». _

...В вагончике тесно и шумнр. Пересмена. В центре 
бригадир Иван Миронович ДавЫдёнкб. Его бригада не
давно прибыла- на эту трассу, но сразу заставила гово
рить о себе. Впрочем, бригадиру и бригаде рекорды не в 
новинку. Давыденко, горячий и увлекающийся человек, 
как говорится, с «божьей искрой», талантлив' как органи
затор, как сварщик и как неутомимый рационализатор. 
Своими новшествами он поражал инженеров. Сомневаю
щихся приглашал к себе на рабочее место и убеждал 
фактами. Он умеет настроить ' людей. '

— Бригадиров много, -— говорил машинист труооук- 
ладчкка А. Д, Борин, трассовик с 1957 года. — А  наш
такой — один. Настоящий бригадир:

Яркие вспышки электросварки, словно блицы, разо 
рвали темноту. Началась вторая смена, д  М И Н И Н

* * •
НА СНИМКАХ: колонна Брнчнка на марте; маши

нист трубоукладчика В. В. Юдов из бригады В. А. Хро
ленко. - ■

Фото Е. Лисицына.

ltIIIIIIl!lillllIlliIllHII!l!ll!IIH!IiIIIIUIIIIllIII!illl

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Я ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
№  40 (14726)

Н А  Л Е С О З А Г О Т О В К А Х

У К Р У П Н Е Н Н Ы Е  БРНГЙДЫ.  
ПОИСКИ И ПРОСЧЕТЫ

ботой для руководства лесо
пункта. Вот сейчас бригади- 
ром-механиком к нам напра
вили механизатора с буль
дозера. ' В трелевочных 
тракторах он слабо разби
рается. Какая же от него 
помощь?

А. КОРОЛЕВ, мастер 

верхнего склада:_____________

- .................... .............. ................. ..........и......... ....... ЧИП»..... .................................... ........ ..........................................................................................

Пролетарии стран, соединяйтесь! Л. И. БРЕЖНЕВ
ПРИНЯЛ 
САДДАМ А  
ХУСЕЙНА

15 февраля Генеральный се
кретарь ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев встретился с главой пар
тийно-правительственной де 
легации И ракской Республики, 
заместителем генерального 
секретаря регионального ру
ководства Партии арабского 
социалистического возрож де
ния (БААС) Ирака, заместите
лем председателя Совета ре
волюционного командования 
Иракской Республики Садда- 
м о м Х у с е й н о м . ,

Во встрече участвовали сек
ретарь ЦК КПСС Б. Н. Поно
марев, член Ц К КПСС, м и
нистр иностранных дел СССР 
А. А . Громыко. С иракской 
стороны были член регио
нального руководства Партии 
БААС, член Совета револю ци
онного командования, м и
нистр иностранных дел И рак
ской Республики М уртада Са
ид Абдель Баки, член регио 
нального руководства Партии 
БААС, член бю ро  Совета ре 
волюционного командования 
по общ им вопросам М ухам - ■ 
мед Фадыль.

Во время беседы состоялся 
обмен мнениями о положе
нии на Ближнем Востоке. Сто
роны решительно осудили 
продолж аю щ ую ся агрессию 
Израиля против арабских го 
сударств и выразили общ ее 
мнение, что для оказания от
пора империалистическим сио
нистским захватчикам и их 
американским покровителям , 
для освобождения о ккуп и р о 
ванных в 1967 году арабских 
территорий необходимо у к 
репление сплоченности и 
единства действий арабских 
государств, всех прогрессив
ных демократических сил в 
каждой стране и в рамках 
всего арабского мира.

Л. И. Брежнев приветство
вал стремление руководства 
Партии БААС объединить все 
антиимпериалистические пр о 
грессивные силы И ракской 
Республики для укрепления 
национальной независимости 
страны, в интересах ее разви
тия по  пути демократизации 
и социального прогресса.

В ходе встречи, проходив
шей в откровенной, д руж е 
ской обстановке, были обсуж 
дены вопросы дальнейшего 
развития отношений друж бы  
и сотрудничества м еж ду Со
ветским С ою зом  и И ракской 
Республикой. Были рассмотре
ны такж е вопросы укрепления 
друж еских связей м еж ду 
Коммунистической партией 
Советского С ою за и Партией 
арабского социалистического 
возрождения Ирака.

(ТАСС).

В январе на Пиковском лесопункте Колпашевского лес
промхоза по опыту предприятий Тюменской области соз
дали две укрупненные бригады, которые возглавили луч
шие лесозаготовители Г. Л. Евдокимов и В. Н. Ковтун. В 
прошлом году они работали в одной бригаде (первый 
трактористом, второй —- вальщиком), заготовили и под- 
трелевалн 23 тысячи кубометров леса, на 5 тысяч боль
ше, чем было записано первоначально в социалистических 
обязательствах.

Эти укрупненные бригады должны выполнить основной 
объем плана лесопункта на второй год девятой пятилет
ки. Всего Пиковский лесопункт даст нынче государству 
150 тысяч кубометров.' В первом же квартале (с учетом 
весеннего запаса) предстоит заготовить 56 тысяч кубомет
ров, а раскряжевать должны 41 тысячу. Январское зада
ние выполнено. Государство получило 13 тысяч кубомет
ров- i ■

В феврале запланировано заготовить и вывезти 12 ты
сяч кубометров. Особенно напряженно придется порабо
тать в марте— 17 тысяч кубометров падает на этот месяц. 
Март считается самым благоприятным на лесозаготовках, 
и пиковцы знают, что они смогут взять намеченный ру-

Большие надежды возлагаются на укрупненные брига
ды. Обе они созданы на участке мастера А. П. Королева 
и работают сейчас в урочище Рогачи.

Мы встретились с начальником лесопункта В И. Бер
дышевым, мастером верхнего склада А. •_ 0КИм0вым ,1 
бригадирами укрупненных бригад Г. П. * „ воз.
В Н. Ковтуном. О первых шагах работы по~ново”^ и”„ 
можностях, которые открываются перед 
бригадами, о просчетах и упущениях 
заготовителями.

укрупненными
шла беседа с лесо-

К сожалению, на Пиков
ском лесопункте с первых 
же дней новые бригады бы
ли предоставлены самим се
бе. Начальник лесопункта 
В. И. Бердышев не бывает 
в лесосеках, не принимает 
оперативных мер, а все пере
поручил бригадирам и ма
стеру. Это очень серьезная 
ошибка, тем более, что но
вые бригады переживают 
сейчас трудный период ста
новления.

Об отношении к бригадам 
говорит хотя бы такой факт. 
В один из последних Дней 
января :МЫ вместо 222 кубо
метров по норме дали все
го... 79 /кубометров. И нйк- 
то даже не спросил меня, 
бригадира, почему это прои
зошло, в чем причина.

Между прочим, у началь
ника по списку в моей 
бригаде числится 17 чело
век, а на самом деле их 13. 
Нет двух обрубщиков сучь
ев, одного сучкосбора.

Мы предлагали на пер
вых порах создать одну ук
рупненную бригаду в Даль
нем из опытных кадровых 
рабочих. Она бы стала пока-

В. БЕРДЫШЕВ, началь

ник лесопункта:

— Сейчас мы ведем заго
товку леса двумя мдсхерскн-
ми участками — в Дальнем 
и- Лебяжьем На участке 
А. П. Королева с января со
зданы две .укрупненные 
бригады. Мы намерены бы
ли организовать сразу трех
сменную работу,' но практ.и- 
чески удалось . трудиться 
только в две смены. Не 

■ смогли -обеспечить лесозаго
товителей* достаточным ко
личеством тракторов.

В бригаде Г. П. Евдоки
мова, например, три тракто
риста и один слесарь, три 
вальщика, столько же чоке- 
ровщиков, огребщиков сне
га, трое на подборке сучьев 
и . два сучкоруба. В .9.30 ут
ра, все,-кроме одного тракто

риста и чокеровщика, начи
нают работу и трудятся до 
17.30. Затем приезжают 
тракторист с чокеровщиком 
и во вторую смену трелюют 
лес, который запасли днем 
их товарищи. Однако,' чтобы: 
получить нужную эффектив
ность, обязательно надо ор
ганизовать' трехсменную ра
боту.

Г. ЕВДОКИМОВ, брига-

сопункта, специалистам лес
промхоза надо было прове
сти самую серьезную подго
товку. Получилось же так— 
бригады сформировали, а 
техника не готова. У  нде, 
например, один трактор уже 
месяц стоит неисправным, 
а взамен ничего не дают. 
Для нормальной работы тре
буется три трактора, а за 
эти дни случалось, что на 
ходу оставался только один, 
а то и ни одного. Чтобы не 
простаивать, мы вынуждены 
были только валить лес, об
рубать сучья, но не треле
вать. И это в то время, 
когда бригада делает только 
первые шаги. Уже в этом 
йесяце, в феврале, приходи
лось трелевать всего лишь 
одним трактором.

Не укомплектованы мы и 
кадрами механизаторов. 
Нам надо четыре трактори
ста, а имеется три. Заболев
шего заменить некем. Тем 
более, что с дисциплиной не 
все хорошо. Вот недавно 
один из трех трактористов 
прогулял без всякой причи
ны целую неделю. Все наши 
планы сорвались. Хорошо 
еще, что слесарь сел на 
трактор и отработал две сме-

______ _ _ НЫ.
зательной, все смогли бы на письмо ветеранов лесной 
практике убедиться в преи
муществах новой организа
ции труда. На втором Же

дир укрупненной бригады:

— Да. укрупненные
бригады, если они созданы 
из постоянных кадровых ра
бочих. имеющих большой 
опыт работы в лесу, вполне 
себя оправдывают и позво
лят давать высокую ком
плексную выработку. В этом 
у нас никто сейчас не сомне
вается.

мастерском участке сосредо
точить все малые комплекс-,, 
ные бригады. С нами не со
гласились и сразу сделали 
две бригады, причем в од
ной оказались все лучшие 
трактористы, а в другой — 
лучшие вальщики. Таким 
образом, с 'первых Же шагов 
мы столкнулись с такими 
организационными' ■ трудно
стями, которые смазали все 
выгоды работы укрупненны
ми бригадами, а это не мог
ло не повлиять на настрое
ние людей.

В. КОВТУН, бригадир

нас не 
серьез- 
работы

промышленности у 
стало поводом для 
ной воспитательной 
в коллективе.

Нас., например. заинте
ресовал опыт работы укруп
ненных бригад, и мы сами 
согласились возглавить их. 
Но видим, что' они ее стали 
постоянной и главной за-

— В укрупненной брига
де счет идет на машино-сме- 
ны. Только при условии, ес
ли выработка на нее соста
вит 100 процентов, лесоза
готовители получают право 
на премиальные. Успех воз
можен, если в решении всех 
производственных вопросов 
будет проявляться настоя
щая оперативность. Откуда 
ей взяться, если технорук 
М. С. Дрягин и начальник 
лесопункта В. И. Бердышев^ 
— редкие гости в лесосе
ках. Разбивка лесосеки,, 
усов, дорог — все это на 
обязанности технорука, но у 
него даже нет технологиче
ской карты.

Я считаю, что новая орга
низация труда предполагает 
в первую очередь и более 
высокий, более оперативный 
уровень работы самих руко
водителей предприятия.
Только тогда можно рассчи
тывать на успех.

В январе из-за длитель
ных перебазировок и реор
ганизации бригад мы не смо
гли выполнить свой план. 
Из 8 тысяч плановых кубо
метров участок задолжал 
государству почти две с по
ловиной тысячи. Теперь на
до в самый короткий срок 
ликвидировать этот долг. К 
тому же на весну планирует
ся создать запас из 15 ты
сяч кубометров. Надежда 
теперь на то, что укрупнен
ные бригады при постоян
ном внимании и помощи ру
ководства лесопункта смо
гут набрать в феврале высо
кий ритм, и участок даст не 
только запланированные 12 
тысяч кубометров, но и по
гасит свой долг. Результаты 
первой пятидневки февраля 
показывают, что у нас есть 
все возможности добиться 
этого.

укрупненной бригады:

Укрупненные бригады получают сейчас широкое рас
пространение в Лесной промышленности нашем области. 
Они открывают возможности более высокопроизводитель
ного использования техники, позволяют достигать высо
кой комплексной, выработки.

Надо надеяться, что критические замечания, предло
жения, высказанные бригадирами укрупненных бригад 
Пиковского лесопункта, привлекут самое пристальное вни
мание.

П. КОЛОТОВКИН.
г. .Колпашево.

— Я согласен с Геннади
ем ЁвдокимовЫм,' ‘ Прежде 
чем создавать ..укрупненные 
бригады, руководителям лег
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ПРАВИТЕЛЬСТВА ГРЕЦИИ
По поручению Советского 

правительства послы СССР 
в Афинах и в Вашингтоне 
сделали на днях заявления 
правительствам Греция и 
СШ А в связи с намечаемым 
созданием на греческой тер
ритории баз для■кораблей 
6-го флота США.

Внимание правительства

Греции было обращено на 
то, что Создание подобных 
баз является опасным ша
гом, чреватым -серьезным 
осложнением положения на 
Балканах и в районе Среди
земного моря, идущим враз
рез с интересами мира и 
разрядки напряженности в 
Европе- ■ Было подчеркнуто,

что Советский Союз, как и 
другие страны, подписавшие 
Пражскую декларацию о 
мире, безопасности и со
трудничестве в Европе, ре
шительно выступает за по
следовательное осуществле
ние принципов добрососед
ских отношений и- мирного 
сотрудничества на европей

ском континенте. Вместе с 
Тем государства - -  участни
ки Варшавского Договора 
не могут не делать соответ
ствующих выводов для сво
ей безопасности в связи с 
действиями тех сил, которые 
заинтересованы в поддержа
нии напряженности, в про
тивопоставлении одних ев

ропейских государств дру
гим, в сохранении , возмож
ностей для; того, чтобы сп0' 
ва толкнуть развитие собы
тий на европейском конти
ненте к обострению. А  имен
но на это и направлено раз
мещение американских во- 
енно-мороних баз на терри
тории Греции........

В заявлении, сделанном 
правительствуг США, - также 
подчеркивается, что осу
ществление указанных на
мерений явилось бы шагом в 
направлении усиления на
пряженности в Европе, иду
щим вразрез с наметивши
мися здесь в ■последнее вре
мя • тенденциями. Подобные 
акции, со стороны США, го

ворится в заявлении, не мо
гут, ■ разумеется, не вызы
вать соответствующей реак
ции со стороны С С С Р , тем 
более, что речь идет о со
здании новых военно-мор
ских баз С Ш А  в непосредст
венной близости от границ 
Советского Союза и других 
социалистических стран.

СОВЕЩАНИЕ
ИДЕОЛОГИЧЕСКОГО
АКТИВА.

В обком е КПСС состоялось 
совещание работников отде
лов пропаганды и агитации 
обкома, Томского горкома. 
Кировского, Ленинского и 
Томского райкомов КПСС, ру
ководителей областных идео
логических учреждений, орга
нов массовой информации, 
на котором  обсуждены акту
альные вопросы пропаганди
стской и агитационно-массовой 
работы в свете решений XXIV 
съезда КПСС. На совещании 
выступили заведующий отде
лом пропаганды и агитации 
обкбма КПСС тов. Ивол
гам М . А., редактор областной 
газеты «Красное знамя» тов. 
Новоселов Д. Н., секретари 
Кировского и Ленинского рай
ком ов КПСС тт. Габрусенко 
А. П. и Солопова ЗЛИ., заме
ститель председателя правле
ния областной организации 
общества «Знание» тов. Лещи- 
нер Б, И., заместитель предсе
дателя комитета по телевиде
нию и радиовещанию, д ирек
тор Томской студий телевиде
ния тов. Качуш кин Г. Г. и на
чальник управления по печати 
тов..Курятов П ..В . t

В работе совещания приня
ли участие заведующ ий .секто
ром  отдела . пропаганды ЦК 
КПСС тов. Черных Н. С. и сек
ретарь Томского обкома 
КПСС тоз. Слезка П. Я.

’Г
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П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

ИНФОРМИРУЕТ
ыи КО

В конце прошлого года в 
пятом цехе кабельного про
изводства объединения
«Сибкабель» состоялось 
расширенное заседание пар
тийного бюро. На нем об
суждался вопрос об эффек
тивности социалистического 
соревнования. Разговор был 
деловой и взволнованный; 
члены бюро, рядовые ком
мунисты говорили о том, что 
давно их Бсех тревожило. В 
подготовленный проект ре
шения пришлось внести 
много новых конкретных, 
предложений, высказанных 
рабочими. Присутствовав
шего на заседании начальни
ка цеха Д. А. Явшева ком
мунисты обязали издать 
приказ по цеху, в котором 
были бы учтены все крити
ческие замечания.

На следующий день под 
стеклом на столе у началь
ника цеха Д. А. Явшева, его 
замести геля Р. М. Грайфа, 
начальника технологическо
го бюро цеха В. М. Панки
на, у членов бюро, у рабо- 
чих-коммунистов уже нахо
дились листки с выписками 
из решения партийного бю
ро. Секретарь партбюро 
А. И. Медведев для каждо
го написал, что и к какому 
сроку он должен сделать.^На 
очередном партийном собра
нии А. И. Медведев высту
пил с информацией о том, 
что решило партийное бюро 
и как эЛ> решение выпол
няется.

На первый взгляд вопрос 
о машинной таре, как на 
заводе говорят, о барабанах 
— дело не. очень серьезное. 
Но этих барабанов вечно не 
хватает. А  между тем все 
углы в цехе, закоулки, кла
довые заполнены барабана
ми с намотанными кусками 
какого-нибудь 'кабеля из не
кондиции. Из-за мелочи 
срывается работа, не выпол
няются планы. На партсоб
рании секретарь имел право 
сказать, что рещение пар
тийного бюро по этому воп
росу выполнено. Вся некон
диция собрана, создан ре
зерв машинной тары на вся
кий непредвиденный случай.

И так по всем делам, на
меченным партийным бюро. 
Конечно, не все к этому вре
мени успели сделать. И об 
этом сказал секретарь. Ска
жем, в цехе часто критику
ют рабочих, обслуживающих 
агрегаты непрерывной вул
канизации. Оплата здесь за
висит от метража изготов

ленного кабеля: Некоторые 
и гонят Метраж, закрывая 
глаза на качество. Когда 
контролеры начинают пере
матывать кабель, то они вы
резают все то, что не удов
летворяет техническим тре
бованиям. Порой из бараба
на целая треть идет в брак.
А поскольку эта продукция 
обезличена, то виновника 
найти невозможно. Вот и 
поручило партийное бюро . 
начальнику цеха и его заме- ■ 
стителю найти способ конт
роля, разработать устройст
во, которое бы не позволя
ло на этих агрегатах выпу-. 
скать брак. Дело это оказа
лось очень сложным. Ответ
ственные просили увеличить 
срок исполнения. Однако 
все равно оно с контроля не 
снято. На ближайшем собра
нии партийное бюро снова 
поставит информацию о том, 
как выполняется его реше
ние.

Андрей Иванович Медве
дев — опытный кадровый 
рабочий. Он несколько раз 
избирался секретарем пар
тийной организации пятого 
цеха. Но не только в этой 
первичной партийной орга
низации четко поставлены 
контроль за выполнением 
принимаемых решений и ин
формация об этом всех чле
нов партии. Даже там, где 
секретарями партийных бю
ро коммунисты избираются 
впервые, .этому разделу как 
основе партийной работы 
все равно уделяется много 
внимания. Причем контроль 
за принятыми решениями 
осуществляется не отдель
ными кавалерийскими наско
ками. В партийной организа
ции объединения сложилась 
определенная система конт
роля, начиная с партийной 
группы и кончая головным 
парткомом завода.

В связи с созданием про
изводственного объедине
ния, а вместе с ним и единой 
партийной организации за
дачи у головного парткома 
усложнились. К 300 комму
нистам бывшего завода «Том- 
кабель» прибавилось 160 
членов партии бывшего за
вода «Эмальпровод». и пар
тийная организация ВНИКа. 
В этот момент важно было, 
чтобы в работе не оказалось 
разнобоя, чтобы лучшие тра
диции каждого коллектива 
стали общими традициями. 
И это удалось сделать.

Первое общее партийное 
собрание прошло в январе 
этого года. На нем были об

суждены задачи коммуни
стов в связи с решениями 
ноябрьского (1971 г.) Пле
нума ЦК КПСС. Из 580 
коммунистов не присутство
вало лишь около двадцати 
человек. С информацией о 
деятельности головного парт
кома выступила его секре
тарь Е. Е. Титаренко, а о 
решениях и их выполнении 
парткомом эмальпредприятия 
рассказал секретарь парт
кома А. П. Кривошеев. Это 
были рассказы о том, как от
носятся к поручениям парт
комов коммунисты. Острые, 
критические выступления 
секретарей сразу же расше
велили всех присутствую
щих. Начался деловой раз
говор, который продолжил
ся и во время обсуждения 
основного вопроса.

Разностороння деятель
ность . головного парткома 
такого огромного предприя
тия. Приходится обсуждать 
много вопросов, принимать 
массу решений. Не будь от
работана система контроля 
за их выполнением, трудно 
ждать эффекта от работы. 
Сами члены парткома, се
кретарь Е. Е. Титаренко 
признают, что иногда, слу
чается, они принимают и не 
совсем реальные решения, 
иногда членам парткома не 
хватает последовательности, 
требовательности и настой
чивости, но в целом их опыт 
заслуживает всяческого 
одобрения.

Года два назад побывала 
Е. Е. Титаренко на заводе 
«Сибэлектромотор». В парт
коме она увидела ящик с 
ячейками на каждый месяц 
года с надписью: «Контроль 
за принимаемыми постанов
лениями». Вернувшись на 
завод, она немедленно зака
зала такую же картотеку. В 
типографии отпечатали кар
точки «Контроль постанов
ления партийного бюро». В 
них записывается, кто, 
какое решение и к какому 
сроку должен . выполнит^. 
Один экземпляр отдается 
исполнителю, другой ставит
ся в ячейку того месяца, 
когда решение должно сни
маться с контроля.

— Это дисциплинирует 
коммунистов, — рассказы
вает Екатерина Емельянов
на, — . постоянно напомина
ет им о партийном поруче
нии, а нам помогает контро
лировать, держать в поле 
своего зрения каждое поста
новление. Вначале такие

карточки выписывал техни
ческий секретарь парткома, 
сейчас я это делаю сама и 
не жалею времени, которое 
трачу на писанину. Она за
ставляет лишний раз почув
ствовать и понять, насколь
ко то или иное решение кон
кретно, выполнимо, правиль
но ли мы определили сроки.

На одном из заседаний 
парткома обсуждался воп
рос о роли коммунистов 
производственного отдела в 
организации ритмичной ра
боты и в выполнении зада
ний по номенклатуре изде
лий. После заседания конт
рольные карточки были вру
чены не только коммунистам 
производственного отдела, 
но и секретарям цеха шахт
ных кабелей и первого, заго 
товительного. Дело в том, 
что цех шахтных кабелей— 
единственный, не выполнив
ший план прошлого года по 
номенклатуре, а произошло 
это потому, что первый цех 
— начало всего производст
ва — не дал ему проволоку 
нужных размеров. Скоро в 
парткоме карточку, выпи
санную на имя секретаря 
партбюро первого цеха 
Т. Калининой, сдадут в ар
хив. В начале февраля там 
прошло партийное собрание 
о роли коммунистов в вы
полнении плана по номен
клатуре. Намеченные меро
приятия позволяют надеять
ся, что цех в-этом году спра
вится со своей задачей.

Главное, что руководит 
членами парткома, когда 
они обсуждают какой-то во
прос и принимают по нему 
то или иное решение, — же
лание исправить или улуч
шить дело. И если это реше
ние не выполняется, то с ви
новников учиняется спрос, 
соответствующий их вине. 
Так произошло с заводским 
планом благоустройства. 
Его рассмотрели и утверди
ли на заседании парткома. 
Через некоторое время сно
ва вернулись к этому вопро
су. Выяснилось, что началь
ник ЖКО В. Я. Шулепов не 
выполняет решение о благо
устройстве. Он не комму
нист, поэтому по ходатайст
ву парткома был наказан 
по административной линии. 
Это не помогло. И тогда 
партийный комитет реко
мендовал директору снять 
В. Я. Шулепова за бездея
тельность, что и было сдела
но.

Информация коммунистов 
о деятельности парткома и 
о выполнении его решений 
носит разнообразный харак
тер. Это и выступления на 
собраниях секретаря и чле
нов парткома, и короткие от
четы ответственных за то 
или иное решение. Особенно 
важное значение партком 
придает информации о тех 
делах, в которых принимают 
участие многие коммунисты, 
рабочие и инженерно-техни
ческие работники объедине
ния. Так было, когда на быв
шем заводе «Томкабель» по 
решению городского комите
та партии проходил семинар

секретарей первичных пар
тийных организаций. К нему 
готовились всем заводом. 
Семинар прошел хорошо. На 
очередном диспетчерском 
совещании Е. Е. Титаренко 
рассказала о его итогах и 
поблагодарила от имени 
парткома всех, кто внес 
свою лепту в большое и по
лезное дело.

Есть в партийной органи
зации объединения «Сибка
бель» еще одна форма ин
формации и., контроля за 
принимаемыми решениями, 

которая выгодно отличает 
ее от других. Это, страницы 
многотиражной газеты

«Томский кабельщик».
Здесь есть незамысловатая 
рубрика «Проверяем выпол
нение». Сотрудники газеты 
регулярно берут какое-ни
будь постановление партко
ма и рассказывают, что за 
время, прощедщее со дня за 
сёдания, уже: сделано, какие 
изменения произошли и что 
еще не выполняется.

В начале января головной 
партком обсудил вопрос о 
работе комиссии содействия 
семье и школе. Было реше
но улучшить воспитательную 
работу среди подростков — 
рабочих и школьников. А  в 
конце января газета расска
зала, как это постановление 
выполняется. Все читатели 
узнали, что решение о про
ведении лекций не выполне
но, что в школу рабочей мо
лодежи на эмальпроизводст- 
ве записалось 74 человека, 
а на кабеЛыгом — 34, но
пришли на занятие лишь 
немногие. Ответственные за 
агитацию в Ш РМ не дове
ли дело до конца. Есть и 
хорошие вести. Член парт
кома Н. А. Комаров помог 
организовать соревнование 
между коллективом цеха 
№  1 и одним из классов 
школы № 24. Они заключи 
ли между собой договор. В 
жилгородке подобрано и от
ремонтировано помещение 
для детской комнаты мили
ции, и сейчас необходимо 
сделать ее центром работы 
с детьми по месту житель
ства.

Газета не только инфор
мирует о принимаемых ре
шениях, но и подталкивает 
тех, кто за выполнение этих 
решений отвечает.

Производственное объе
динение «Сибкабель» распо
ложено на многих площад
ках, которые находятся в 
разных концах города. Пар
тийная организация состоит 
из 18 первичных ячеек, на
считывающих от десяти до 
ста коммунистов. В этих ус
ловиях информация о дея 
тельности партийных бюро 
и' парткомов, всех членов 
партии приобретает особо 
важное значение.

Не все на «Сибкабеле» 
гладко. Но партком ищет 
формы контроля за прини
маемыми решениями и спо
собы информации об этом 
всех коммунистов— это глав
ное.

В. ЯКУШЕВ.

На темы сельской экономики

КАК РАБОТ НЕТ РШЬ?

После выступления газеты
« « У М Е Е Т  Л И
ДОЯРКА ДОИТЬ?»

Под таким заголовком бы
ла опубликована статья в 
газете «Красное знамя» 28 
декабря 1971 года. В ней 
обобщены мысли и- предло
жения доярок, выступивших 
в прошлом году на страни
цах областной газеты. В це
лях поощрения работников 
молочного животноводства 
за правильное использование 
и сохранность маточного по
головья областное управле
ние сельского хозяйства раз
работало на 1972 год поло
жение о премиальной оплате 
доярок, специалистов, руко
водителей ферм и хозяйств.

Для повышения профес
сиональной квалификации 
специалистов н работников 
молочных ферм в районах

области будут проходить се
минары по; машинному дое
нию. Во всех совхозах и 
колхозах развернулась под
готовка к проведению район
ных конкурсов мастеров ма
шинного доения. Победите
ли примут участие в област
ном конкурсе, который со
стоится в апреле-мае этого 
года.

С .22 февраля возобновит 
работу школа передового 
опыта в совхозе «Рыбалов- 
ский», а также районные 
школы, где будут обучаться 
технологии машинного дое
ния специалисты и работни
ки молочных ферм.

А. ПРОХОРОВ, 
зам. начальника обла
стного управления сель

ского хозяйства.

В девятой пятилетке на 
капитальные вложения в 
колхозы и совхозы нашей 
области направляется свыше 
300 миллионов рублей. . 40 
процентов из них должно 
быть израсходовано на 
строительство. Очень важно 
заранее правильно сплани
ровать наиболее целесооб
разное размещение капита
ловложений в каждом рай
оне и хозяйстве. Успех при
ходит туда, где умело соче
тают интересы сегодняшнего 
дня с перспективой. "Капи
таловложений окупаются в 
течение многих лет, поэтому 
необходимо заранее преду
смотреть возможности мо
дернизации оборудования, 
изменения в технологии, уг
лубления внутрихозяйствен
ной специализации и т. д. 
Особенно это касается строи
тельства животноводческих 
помещений.

Некоторые руководители 
хозяйств стремятся заложить 
как можно больше строи- ■ 
тельных объектов в, надеж
де, что, коль есть котлован 
под фундамент, в дальней
шем деньги на строительст
во все равно дадут. Пытают
ся включать в титульные 
списки объекты, на которые 
нет даже проектно-сметной 
документации. Распыленные 
по многим объектам сред
ства замораживаются, число 
незавершенных объектов 
растет. Средства не сосре
доточиваются на основных 
стройках. В результате это
го нарушается ритмичность 
темпов роста сельскохозяй
ственного производства, осо
бенно в животноводстве.

В нашей области перехо
дящий остаток средств на 
незавершенное строительство 
за последние годы значи
тельно вырос и составляет 
80 процентов от объема 
строительно-монтажных ра
бот вместо 40— 50 процен
тов по норме. Некоторые 
объекты возводятся так дол
го, что их уже нельзя на- . 
звать новостройками. Непо
мерно затянуто строительст
во коровника в совхозе «Ча- 
инскнй», телятника в совхо
зе имени XXI съезда КПСС 
Кожевниковского района, 
зерносклада в совхозе 
«Комсомолец» Асиновского 
района, детского сада в сов
хозе «Корниловский» Том
ского района и ряда других 
объектов.

В большинстве своем ру
ководители и специалисты 
хозяйств имеют специальное 
и высшее образование, есть 
квалифицированные эконо
мисты и финансовые работ
ники. Однако распоряжают
ся они капиталовложениями 
часто неграмотно. Значи
тельная часть средств ис
пользуется не по прямому 
назначению, «оседает» в 
обращении, запасах матери
алов, неустановленном обо
рудовании и т. д. Заморо
женных таким образом 
средств набирается на мно
гие тысячи рублей. Особен
но отличаются этим в сов
хозах «Победа» Томского 
района, «Чаинский» и «Мол- 
чановский».

Об эффективности капи
тальных вложений судят по 
вводу в действие основных 
фондов в расчете на каждый 
затраченный рубль. Сегодня

в колхозах области из об
щей суммы капитальных 
вложений на создание ос
новных производственных 
фондов расходуется около 
80 процентов. Долю эту 
можно и нужно увеличить. 
Разумеется, какая-то часть 
вложений так или иначе бу
дет находиться в обороте, 
запасах материалов и т. д. 
Однако время, в течение 
которого средства находятся 
отвлеченными от их прямого 
назначения, необходимо со
кратить. СЛедует ускорить 
сдачу в эксплуатацию новых 
объектов, установку нового 
оборудования и т. д. Надо 
шире использовать новые 
прогрессивные конструкции 
и методы строительных ра
бот.

Положительно зарекомен
довал себя в строительных 
организациях перевод бригад 
на новую форму хозяйствен; 
ного расчета (бригадный 
подряд), при котором рабо
чие материально заинтересо
ваны в ускорении сроков 
строительства и повышении 
его качества.

В восьмой пятилетке кол
хозы и совхозы области зна
чительно больше освоили 
капиталовложений по срав
нению с 1961 — 1966 года
ми. В результате резко воз
росла фондовооруженность 
хозяйств. В 1966 году ос
новные производственные 
фонды сельскохозяйственно
го назначения в колхозах и 
совхозах области составляли 
125,4 миллиона рублей, в 
последнем году восьмой пя
тилетки сумма этих фондов 
достигла 204,5 миллиона. В 
расчете на среднегодового 
работника стоимость основ
ных фондов за пятилетку 
возросла с 2,6 тысячи руб
лей до 4,3 тысячи. Рост 
фондовооруженности наряду 
с другими факторами при
вел к увеличению ' произ
водства и продажи государ
ству основных видов сель
скохозяйственной продук
ции. Технический прогресс 
облегчил труд работников 
сельского хозяйства, при
близил его к труду на про
мышленных предприятиях.

Все это отрадно. Однако 
темпы роста производства 
продуктов растениеводства и 
животноводства в нашей об
ласти значительно отстают 
от темпов роста основных 
фондов. Если в 1966 году в 
расчете на 1.000 рублей ос
новных фондов колхозами и 
совхозами области было про
изведено продукции на 1.024 
рубля, то в 1970 году— все
го на 668 рублей. Техника, 
оборудование, производст
венные помещения исполь
зуются еще недостаточно 
эффективно.

Естественно, рост техни
ческой оснащенности ведет 
к некоторому снижению ин
тенсивности использования 
основных средств. Сельско
хозяйственное производство 
— сезонное, часть машин и 
оборудования используется в 
год два-три месяца, а по
рой и того меньше. Тем не 
менее резервы более интен
сивной эксплуатации сель
скохозяйственной техники 
используются недостаточно. 
Мал коэффициент сменно
сти тракторов, низка выра
ботка на машино-смену, не

померно велики холостые 
пробеги автомашин.

Существенную роль в по
вышении эффективности ос
новных средств играет улуч
шение организации труда. 
Нередко получается так, 
что, имея установленное в 
новых животноводческих по
мещениях модернизирован
ное оборудование, в хозяй
ствах не используют пре
имущества новой техники. 
Технология работ остается 
прежней, производитель
ность труда не растет. А  
ведь именно повышение 
производительности труда — 
основная цель наращивания 
технической оснащенности 
хозяйств.

В последние годы в сов
хозах и колхозах значитель
но возросла доля капитало
вложений, которая идет на 
возмещение основных
средств, выбывших в про
цессе производства. За пре
дыдущую пятилетку в кол
хозах и совхозах области 
списано техники, оборудова
ния и строений, не считая 
скота из основного стада, 
свыше чем на 45,5 миллио
на рублей. Это примерно 
треть стоимости основных 
фондов, имеющихся на се
годняшний день. Разумеет
ся, основные фонды в ходе 
работы изнашиваются и ча
стично устаревают морально 
в связи с модернизацией 

, оборудования. Однако же 
сплошь и рядом списывают
ся машины, не отслужив
шие положенного срока, и 
пришедшие в негодность из- 
за неправильной эксплуата
ции и попросту из-за бесхо
зяйственности. Такие факты 
имели место в хозяйствах 
Асиновского района, когда 
инспекция Госсельтехнадзо- 
ра вынуждена была вме
шаться и не утвердила часть 
актов на списание техники. 
Аналогичные случаи были и 
в других районах.
. В повышении эффектив

ности капиталовложений су
щественное значение имеет 
состав основных производ
ственных фондов, соотноше
ние так называемых актив
ных и пассивных. Сельским 
экономистам на местах нуж
но определять оптимальное 
соотношение- фондов, не до
пускать излишков сельско
хозяйственной техники. Это 
нужно учитывать при со
ставлении заявок на маши
ны и оборудование.

Надо помнить, что наибо
лее полную и быструю отда
чу капиталовложения дадут 
при их комплексном исполь
зовании. Так, возведению 
крупных свиноводческих 
комплексов, строящихся сей
час в ряде хозяйств нашей 
области, -должны сопутство
вать меры по укреплению 
кормовой базы, сорружение 
предприятий для производ
ства комбикормов и т. д.

Эффективность использо
вания капиталовложений в 
сельскохозяйственном про
изводстве сегодня должна 
быть в центре внимания. От 
успешного решения этой за
дачи во многом зависит вы
полнение наших планов в 
текущей пятилетке.

А. АНДРОСОВ,
начальник планово-эко
номического отдела обл-

сельхозуправления.

Почти четверть века тру; 
дится на заводе резиновой 
обуви Нина Петровна 
Скрипченко. Она возглавля
ет крупную бригаду в цехе 

, резиновой обуви. Многих ра
ботниц обучила Нина Пет
ровна своей профессии. Вот 
и комсомолка Нина Прохо
ренко постигает секреты 
профессии под ее руководст
вом.

Н А СНИМКЕ: Н. П.
Скрипченко и Нина Прохо
ренко.

Фото В. Казанцева.

НОВИНКА КУЙБЫШЕВСКИХ 

ЭЛЕКТРОТЕХНИКОВ
Серийное производство 

комплектных трансформа
торных подстанций освоил 
куйбышевский завод «Элект
рощит». Строителям теперь 
не нужно сооружать для них 
фундаменты, достаточно по

крытой щебнем или зерни
стым песком ровной площад
ки. Все электрическое обо
рудование еще на заводе 
собирается в крупные блоки, 
что обеспечивает быструю 
установку его на месте.

(ТАСС).

НА ПУТИ К ИСТИНЕ
Заместитель начальника 

цеха Лг» 2 завода режущих 
инструментов Ю. П. Андре
ев тяжело опустил голову 
на руки, давно уже устало 
лежавшие на столе, и умо
ляюще произнес:

— Слушай, Дронов, еще 
раз спрашиваю: чего ты хо
чешь, какие у тебя вопросы?

Об этом он уже трижды 
спрашивал разгоряченного 
спором рабочего.

— Правды я хочу. А  воп
росы у меня одни и те же, 
— в запале отвечал тот. — 
Какая у нас норма обслужи
вания, какова норма съема 
с-одного станка н как нас 
должны квалифицировать?

Заместитель начальника 
цеха, нормировщица, присут
ствовавший при разговоре 
мастер соседнего участка 
уже зло и чуть ли не в голос 
произнесли:

— Ну, знаеш^...
«С гута » началась на уча

стке фрезерных автоматов 
цеха № 2 месяца три назад. 
Тогда наладчик В. П. Дро
нов появился впервые в ка

бинете, .где занимается нор
мировщица цеха. Немного 
погодя он уже разговаривал 
с начальником цеха, затем 
его претензии выслушали в 
отделе труда и заработной 
платы. Вопросы у него бы
ли действительно одни и 
те же — норма обслужива- ‘ 
ния станков, производитель
ность и тарификация. Воп
росы самые обычные. Недо
умение вызывали эти хожде
ния наладчиков, потому что 
нормы, казалось, известны 
всем. ,

На участке висели раз
графленные листы ватмана, 
где все подробно расписано. 
За сроком давности эти 
листы пожелтели, замасли
лись, а совсем недавно нор
мировщица- вывесила но
венькие таблицы.

Знал и В. П. Дронов о 
том, что написгно в этих 
таблицах. А  разъяснений, 
требовал потому, что не со
гласен был с существующи
ми нормами. В солидарность 
с ним выступило несколько

рабочих участка и один из 
сменных мастеров.

Цех № 2 на заводе режу
щих инструментов доволь
но большой. Свыше шести
сот человек ежедневно сме
няют здесь друг друга у 
станков. Основная продук
ция цеха — сверла различ
ных диаметров. Помещение 
цеха новое. А  вот с оборудо
ванием дела обстоят похуже. 
Особенно на участке фре
зерных полуавтоматов, где 
все станки, хоть и перекра
шены в веселенький зеленый 
цвет, вид, однако, имеют пе
чальный. Этим фрезерным 
пмуавтоматам давно уже за 
тридцать. Какими-то сгорб
ленными, неказистыми вете
ранами выглядят они на фо
не новеньких автоматов. И 
труд рабочих, обслуживаю
щих ветеранов, значительно 
сложнее, более тяжелый фи
зически.

Станки здесь различных 
марок. Нормы обслуживания 
— тоже различны. Например, 
на станках марки «М А Р » 
один наладчик, работающий 
в союзе с двумя рабочими.

должен обслуживать 12 стан
ков. На каждого рабочего 
соответственно приходится 
по шесть полуавтоматов. 
Работа этой маленькой 
бригады — в прямой зави
симости от расторопности 
каждого. Система оплаты— 
косвенная сдельщина. Раз
ница только в том, что ра
бочий получает по третьему 
разряду, а наладчик — по 
пятому.

Технологические режимы, 
нормы обслуживания и рас
ценки утверждены в послед
ний раз для этого участка 1 
июля 1968 года. Более трех 
лет их никто не пересматри
вал. А  фрезерный участок 
в цехе №  2 к тому же давно 
зарекомендовал себя как 
один из самых трудных.

Нужно сказать, что цех 
№ 2 вообще не в лучшем 
положении на заводе. И те
кучесть кадров здесь боль- 

. ше, чем где-либо. Но костяк 
остается. Привычка или со
знание того, что и здесь ко
му-то необходимо работать, 
оставляют людей в цехе. А

потом ведь у  кадрового ра
бочего и большой необходи
мости нет бегать с места на 
место.

Взять, к примеру, показа
тели зарплаты за август, 
сентябрь, октябрь 1971 года. 
У наладчиков в среднем за 
месяц вышло по 181 рублю, 
у рабочих— по 133. Однако 
трудоемкость работ на фре
зерном участке велика, и 
большие заработки даются 
рабочим нелегким трудом. 
На 1971 год; например, на 
одной из. основных опера-, 
ций в Цехе планировалось 
снизить трудоемкость на 3,5 
процента, что составило бы 
30,5 нормо-часов. Но в цехе 
сократили только 20 нормо- 
часов.

Наладчики на участке вы
полняют подготовительные 
и транспортные операции, 
что должно входить в функ
ции подсобных рабочих. 
Правда, при ■ фотографирова
нии рабочего дня, все это 
нормировщиками учиты-* 
вается. И все же рабочему с 
высокой квалификацией 
приходится заниматься 
вспомогательными работа
ми. Вот почему на участке 
эти люди задают вопрос; 
«Кто мы — рабочие,"' фрезе
ровщики-универсалы:: или
наладчики?» Ведь, в зависи

мости от этого должна быть 
н их тарификация.

Недавно после жалоб ра
бочих по распоряжению ди 
ректора на участке фрезер
ных автоматов побывали тех
нологи и пересмотрели режи
мы, которые оказались за
вышенными. Нормировщи
ца цеха пересчитала нормы 
обслуживания станков, кото
рые тоже оказались завы
шенными.

И у технологов, и у нор
мировщицы. цеха все доку
менты уже готовы к тому, 
чтобы произвести «переоцен
ку ценностей». Дело— за от
делом труда и заработной 
платы. Кстати, этот отдел 
тоже по распоряжению ди
ректора обязывался в крат
чайший срок разобраться в 
сути дела, но не выполнил 
распоряжения. Объяснить 
это, вероятно, можно тем, 
что такой второй цех на за
воде не один. Например, 
сейчас ОТЗ работает в цехе 
№ 10. Потом...
' Нет, потом ему наверня

ка придется заняться вто
рым цехом. Больше ждать 
нельзя.

Но, видимо, сделать это 
будет не очень-то легко, по
скольку многие экономиче- 

:ские показатели не распола
гают к этому. Например, за

прошедший год во втором 
цехе увеличили производи
тельность труда на 10,3 про
цента. И в то же время рост 
заработной платы составил 
10,2 процента. Почти не 
снижена себестоимость про
дукции... В общем, положе
ние не "из легких, а для из
менения нормативов, техно
логических режимов одних 
пересчетов, конечно, недо
статочно.

Вот, кажется, н на все во
просы наладчика . участка 
фрезерных автоматов даны 
ответы. В заключение мне 
хотелось бы вернуться к на
чалу разговора. Дело в том, 
что, несмотря на справедли
вость некоторых претен
зий к вопросам нормирова
ния и оплаты труда, В. П. 
Дронов избрал неправильные 
пути к выяснению истины. 
Он расхолаживал рабочих. 
А  это прежде всего сказа
лось на производственных 
показателях участка. Уже в 
октябре средняя выработка 
по участку упала. В ноябре 
она снизилась еще больше. 
Тогда же 4 человека не вы
полнили месячное задание. 
Это самая большая цифра 
по участку за весь год.

Очень жаль, что админи
страция цеха, профсоюзная 
и партийная организации во

время не сориентировались 
в сложившейся обстановке и 
тем самым предоставили 
возможность развернуть 
свою деятельность В. П. 
Дршову, который уловил 
дух' недовольства, витавший 
в цехе, и сумел сыграть на 
этом.

Никаких закулисных раз
говоров могло не быть, про
веди руководство цеха соб
рание коллектива, на кото
ром бы выступили работни
ки ̂ отдела труда и заработ
ной платы, нормировщики, 
технологи. Рабочим необхо
димо было разъяснение по 
нескольким основным вопро
сам, в которых они оказа
лись некомпетентны. Ос
тавшись в неведении, они 
начали верить слухам, рас
пространяемым меньшинст

вом, сомневаться во многих» 
истинах производства.

К сожалению, хождения 
В. П. Дронова по инстанци
ям никто не принял всерьез. 
Даже когда его жалоба была 
подписана группой рабочих. 
А  именно в этот момент 
руководству цеха необходи
мо было проявить внимание. 
И в таком случае путь к 
истине оказался бы гораздо 
короче.

Ю. ЩЕРБИНИН.
Завод режущих
инструментов.

Г
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На участке № 2 СУ-3 
треста «Нефтепроводмон- 
таж» в прошлом сезоне, ког
да он дислоцировался в 
Ларь-Егане, было всего два 
комсомольца. Летом на но
вом этапе работ участок стал 
одним из самых крупных на 
трассе— сюда пришло много 
молодежи. Появились штаб 
«Комсомольского прожекто
ра», молодежный бытсовет 
участка. Созданы две комсо
мольско-молодежные брига
ды. Прошло полгода. Фор
мы работы, проверенные 
практикой, стали неотъемле
мыми составными частями 
жизни участка. Все уже при
выкли к тому, что после 
рейда бытсовета на следую
щее утро его материалы поя
вятся в фотоокнах «КП». На 
этом участке первым появи
лось сатирическое приложе
ние к стенгазете— тоже изда
ние «прожектористов». Здесь 
следует добавить, что за про
шедшее время четыре раза 
сменился только начальник 
штаба «КП» — людей пере
брасывали на другие участ
ки. Начинал работу электро
сварщик, потом бригадир 
Джон Григорян, продолжил 
ее тоже электросварщик 
Иван Мельников, затем —  
мастер участка Нина Тетю- 
рикова и нынешний началь
ник штаба электросварщик 
Валерий Плотников. Пере
рывов в работе «КП» не бы
ло.

«Прожектористы» радеют 
о правильном использовании 
рабочего времени, расста
новке людей и механизмов, 
заботятся о том, чтобы ров
но работала ночная смена, 
занимаются бытом, а зача
стую берут на себя функции, 
на первый взгляд, несвойст
венные «Комсомольскому 
прожектору». Так, некото
рое время назад у них на 
участке собирались уволь
нять целую бригаду — те 
несколько раз сорвали ра
боту в ночную смену. «КП» 
взял бригаду под сво ,̂ пору
чительство, организовал в 
ней постоянный пост. И ока
залось, что именно организо
ванного контроля не хвата
ло здесь молодежи. Позднее 
бригада вошла в ритм и 
стала хорошим рабочим кол
лективом.
- В нынешнее, ответствен
ное время основную ставку 
мы делаем на работу «КП». 
Штабы накопили достаточно 
опыта, чтобы работать всерь
ез. Они становятся органи
зующим центром комсомоль
ского коллектива, поддержи
вают связь с комсомольски
ми организациями заводов—  
поставщиков техники и меха
низмов, с соседними участ
ками, управлениями.

Штаб, бытсовет — имен
но они осуществляют ком
сомольско-молодежное само
управление на трассе. Само
управление молодежного 
коллектива, когда каждый 
человек активен, потому что 
понял свои возможности, —- 
это единственная реальная 
форма работы на такой 
стройке.

«Каждому комсомольцу —  
общественное поручение» —  
такой девиз, благодаря ко
торому достигаются две це
ли. Во-первых, в трудных ус
ловиях строительства более, 
чем где бы то ни было, важ
но само чувство ответствен
ности каждого за свой рабо
чий пост, за судьбу всего 
коллектива. Во-вторых, если 
бы не такой подход к обще
ственной работе, когда каж
дый комсомолец почувство

вал и бремя и радость обще
ственного труда, когда он 
сам берется за работу, а не 
ждет, пока его пригласят, 
никакой бы работы не было 
вообще. Ведь только за пос
ледний год в большинстве 
организаций комсомольские 
группы обновлялись по три 
раза.

Люди, работающие на 
строительстве нефтепровода 
Александровское — Томск 
— Анжеро-Судженск, при
шли в нашу область с дру
гих не менее ответственных 
строек. У них вообще не бы
вает второстепенных объек
тов, и, на первый взгляд, по
стоянное высокое напряже
ние производства должно оп
ределить и высокий накал в 
работе общественных органи
заций. Однако такое совпа
дение случается совсем не 
часто.

Двадцать семь комсомоль
цев из СУ-3 треста «Нефте- 
проводмонтаж» работали на

и повышать разряды, или 
уходить с участка. Поэтому, 
когда были сделаны все 
предварительные работы, 
этих ребят стали просто 
увольнять под разными 
предлогами. Парни понима
ли, что с ними поступают 
несправедливо, но на участ
ке не было коллектива, не 
было комсомольского ядра, 
не было комитета. Они не 
умели защищаться и уезжа
ли с обидой, оскорбленные.

Опыт приходил со време
нем. На участке было орга
низовано комсомольско-мо
лодежное самоуправление, а 
начальника участка сняли с 
работы. И комсомольцы 
сыграли здесь важную роль.

Рассказанное выше, ко
нечно, исключительный слу
чай, но он показателен. Уча
сток на трассе со своим мик
роклиматом. со своей обособ
ленностью от окружающего 
мира особенно обнажает от-

лодежный коллектив на трас
се —  участок №  4 СУ-3 тре
ста «Нефтепроводмонтаж». 
Именно он обратился в свое 
время к молодым строите
лям нефтепровода с призы
вом: «Ни Минуты простоя! 
Нефтепровод — в срок!» 
Когда начальник участка 
комсомолец Феликс Хаки
мов весной прошлого года 
был назначен руководителем 
испытаний северного участ
ка нефтепровода, переброс
кой всего хозяйства участка 
на место новой дислокации 
руководил молодой специа
лист. выпускник Томского 
политехнического института, 
комсомолец Виктор Кура- 
лин. Он должен был только 
построить иа новом месте 
городок, стеллаж, наладить 
ритмичную работу, но... по 
сей день Виктор Куралин 
руководит участком. Он при
шел на трассу, не имея ни
какого административного 
опыта, а теперь стал настоя*

Когда он вернулся, то в пер
вый месяц на стеллаже пока
зал себя равным среди опыт
ных рабочих. Еще через ме
сяц бригадир с уважением 
сказал о нем: «Перспектив
ный!» и взял на «потолки». 
А еще через месяц у Кузь
мина уже был ученик — Ле
ня Дорошенко. Так на трас
се пошли восемнадцатилет
ние «потолочники». Сейчас 
таких удачно сложившихся 
рабочих биографий уже не 
один десяток. Опытными 
сварщиками показали себя 
комсомольцы Иван Мельни
ков, Валерий Плотников, Ев
гений Шелковников, Борис 
Линденблот.

Полтора года назад приш
ли на трассу три выпускни
ка ТПИ. Пришли, как во
дится, мастерами участков. 
Сегодня Николай Шеленков 
—- прораб участка № 3, 
практически с весны руково
дит целым подразделением 
самостоятельно, избран парт-

М  олоЪ ео с̂ъ н а  г л а в н о й  с т р о й к е  о б  л а с т и

Время мужания
Усть-Балыке. Это была то
же ударная стройка. Но 
Дзержинский райком
ВЛКСМ города Новосибир
ска (организация этого рай
кома насчитывает комсо
мольцев больше, чем вся 
Томская область) привык 
иметь дело с тысячами и 
прошел мимо этой малень
кой организации. Так слабе
ют комсомольские группы 
'больших строек. В областях 
и районах, где приходится 
работать, они люди времен
ные. Проходят через об
ласть, как чужие, и идут в 
другую.

Уважаемый человек, зас
луженный строитель  ̂началь
ник участка Алексей Степа
нович Дубков говорит: «Ког
да-то была у нас комсомоль
ская организация, но я не 
помню, на какой трассе». 
Начальник механизирован
ной колонны изолировщиков, 
тоже заслуженный строи
тель Иван Миронович Васец- 
кий вспомнил, что послед
нее комсомольское собрание 
было восемь лет назад.

Трудно было комсомоль
ским организациям в таких 
условиях отстаивать свой 
престиж. Поначалу приходи
лось рассчитывать только 
на рядового члена ВЛКСМ. 
Ему надо было дать— и чем 
скорее, тем лучше—почув
ствовать вкус общественной 
работы и силу организации 
как таковой.

Участок подводников в 
Медведеве очень тяжелый. 
История его с самого начала 
сложилась неблагополучно. 
Когда началась- стройка, это 
был самый крупный моло
дежный коллектив — 42 че
ловека. Через четыре меся
ца здесь осталось шестеро, а 
через пять было снова 42, 
но это были уже совсем дру
гие люда.

Молодежь, приехавшую 
сюда сначала, не предупре
дили, что они нужны здесь 
только как временная рабо
чая сила, а затем на участок 
придут высококвалифициро
ванные специалисты, а они 
должны будут или учиться

ношения людей, усиливает 
значение внутреннего строя, 
роль каждого члена коллек
тива.

Участку № 5 СУ-3 треста 
«Нефтепроводмонтаж» Летом 
достался один из самых 
трудных отрезков на трассе 
— Коломинские Гривы. 
Землеройщики не расчищали 
здесь трассу, и участок сам 
делал просеку, уходя впе
ред, отрываясь от следую
щих по пятам изолировщи
ков. Они прошли Гривы до 
наступления осенних дождей, 
но дался этот путь очень не
легко. Падал и заработок. И 
тогда был подписан приказ о 
создании комсомольско-мо
лодежного участка. Состав, 
собственно, не изменился. 
Только комсомольский сек
ретарь Юрий Голованев стал 
называться начальником 
комсомольско - молодежного 
штаба. И еще: все самые 
трудные вопросы дня стали 
«пропускаться» через от
крытые комсомольские соб
рания, на которых комсо
мольцы, начальник участка 
Павел Дурново и мастера 
выступали на равных со все
ми. И все вместе искали ре
шения. Один из главных воп
росов собраний: ход социали
стического соревнования за 
месяц. Став комсомольско- 
молодежным, участок не по
боялся вызвать на- соревно
вание куда более, опытного 
соседа — участок А. С. Дуб- 
кова. И это стало самым го
рячо дебатируемым вопро
сом. Всюду:, в столовой, в 
бильярдной, в клубе— раз
говор заходил о соревнова
нии. Молодежное самоуправ
ление, где мнение каждого 
важно и интересно, стало ес
тественным и необходимым. 
Когда прошли Коломинские 
Гривы, стало спадать трудо
вое напряжение, но рядовые 
строители уже были разбу
жены, каждый чувствовал 
необходимость иметь собст
венное мнение, обосновы
вать, доказывать его, нести 
ответственность за сказан
ное.

Первый комсомольско.-мо-

щим хозяином. Однако вряд 
ли справился бы он со всеми 
обязанностями, если бы ря
дом не было механика Вя
чеслава Чеботарева, настоя
щего друга, серьезного пар
ня, члена комитета комсомо
ла, если бы рядом не было 
всего комитета. Коллектив
ное руководство позволяет 
избегать ошибок, которые 
могут появляться при едино
началии, тем более, если ру
ководитель неопытен.

За время работы Курали- 
на как начальника участка 
двух молодых рабочих, чле
нов комитета комсомола, на
правили на курсы электро
сварщиков. Это был серьез
ный шаг — лишиться двух 
хороших рабочих в столь от
ветственный период, но ком
сомольцы решили работать 
с перспективой, и собрание 
обратилось к руководству 
управления с просьбой пос
ле окончания курсов при
слать этих ребят именно на 
их участок, где бы он в тот 
момент ни находился.

Молодежное самоуправле
ние неразрывно связано с 
вниманием к тому, как скла
дывается судьба молодого 
специалиста, будь он рабо
чим, пришедшим с курсов, 
или инженером из вуза.

Думать о будущем каждо
го — этому можно поучить
ся у начальника СУ-3 треста 
«Нефтепроводмонтаж» ком
муниста Дмитрия Андрееви
ча Юркова. Он помнит рабо
чие биографии сотен людей, 
знает их интересы, особен
ности характера. Он посто
янно заботится о перспекти
ве своих рабочих и специа
листов.

Еще когда начиналась на
ша трасса, широко бытовало 
мнение, что сварщик, при
шедший с курсов, еще не 
сварщик, не говоря уже о 
том, что до «потолочника»— 
этой высшей категории —  
ему ой как далеко. Все на
чалось с Николая Кузьмина. 
Это первая комсомольская 
путевка на трассу Томского 
обкома ВЛКСМ. Николая 
сразу же послали иа курсы.

оргом. О судьбе Виктора 
Куралина я уже говорила. А 
вот Виктора Лоренца остав
ляли в институте на кафед
ре, но. он попросился на 
трассу и по возможности 
ближе к Стрежевому. Моло
дой город нефтяников был 
притягателен для всех тро
их — они строили его в со
ставе студенческих отрядов. 
Сейчас Лоренц — прораб на 
площадке — так коротко на
зывается должность ведуще
го инженера по головным со
оружениям Александровской 
нефтеперекачивающей стан
ции. Здесь почти каждый 
объект уникален. Кроме бо
гатейшей производственной 
практики, Виктор получил 
навыки организатора работ, 
руководителя. Ведь на пло
щадке — ни много, ни мало
— трудятся семь субподряд
ных организаций.

С помощью молодежного 
самоуправления было реше
но много проблем сегодняш
него дня, но, кроме того, оно 
дает возможность вплотную 
подходить к проблемам, ко
торые завтра станут актуаль
ными для трассовиков.

Для строителя нефтепро
вода городок из вагончиков
— не временное жилье, это 
его постоянный дом. Из-за 
оторванности от «большой 
земли» чрезвычайное значе
ние приобретают здесь быт и 
взаимоотношения между 
людьми. Самоуправлению 
часто под силу смягчить мик
роклимат в коллективе, .соз
дать молодежные традиции, 
наполнить интересом, смыс
лом свободное‘время рабо
чих.

На трассу приезжает мно
го людей, которые обслужи
вают рабочих. Однажды мо
лодежь на участке № 4 СУ-3 
треста «Нефтепроводмон
таж» принимала бригаду 
творческой молодежи из 
Москвы. Гости подарили ре
бятам гимн участка и запись 
одной из песен, которая пон
равилась строителям больше 
всех остальных. Песня оста
лась на трассе. Из Москвы

идут письма с обещаниями 
приехать на трассу еще раз.

Комсомольское собрание 
участка № 2, расположенно
го в Чажемто, ходатайство
вало перед Колпашевским 
горисполкомом о создании 
заповедной зоны вокруг их 
городка. Такая постановка 
вопроса — тоже свидетель
ство зрелости молодых стро
ителей. Ребята с этого участ
ка с первого дня собирают 
фотографии, рассказываю
щие об этапах строительства. 
Будет создана родословная 
участка, и она останется тем, 
кто придет сюда позднее, 
как эстафета добрых дел. 
Такая преемственность осо
бенно важна в условиях те
кучести кадров на трассе.

Чажемтовцы дружат с ре
бятами из школы № 5 
г. Колпашева. Нашли они 
хороших друзей и в Томске 
— это группа, занимающая
ся проблемами молодежного 
международного движения 
под руководством научного 
сотрудника ТГУ С. В. Воль- 
фсона.

Так создаются традиции. 
И заповедник в Чажемто се
годня не менее важен для 
нас, чем проценты выполне
ния плана.

С каждым днем все прият
нее слышать, что строитель
ство нефтепровода вступило 
в завершающую, самую от
ветственную фазу. Сегодняш
ний день требует огромного 
напряжения сил — каждая 
победа дартся с большим 
трудом.

Обсудив открытое письмо 
передовиков производства, 
комсомольско - молодежный 
участок № 4 СУ-3 треста 
«Нефтепроводмонтаж» в Не- 
вальцеве выступил с призы
вом ко всем молодым строи
телям сделать все, чтобы 3  
срок сдать нефтепровод в 
эксплуатацию. Они верны 
своему девизу: «Ни минуты 
простоя! Нефтепровод — в 
срок!». Сейчас письмо об
суждается на всех участках, 
во всех комсомольских орга
низациях и группах трассы, 
в комсомольско-молодежных 
бригадах прямо на трассе. 
Сегодняшний день требует 
оперативных решений, ритм 
работы не оставляет време
ни для долгих дебатов: вме
сто развернутого собрания— 
летучка на рабочем месте, 
пятиминутка в столовой или 
вечером в клубе.

Каждую неделю лучшая 
бригада получает переходя
щий вымпел ЦК ВЛКСМ, а 
лучший участок или мехко- 
лонна — вымпел обкома 
комсомола. Бригадам, кото
рые уже не раз подтвержда
ли право на звание лучших, 
вручены именные вымпелы. 
На одном из них написано: 
«Лучшей комсомольско-мо
лодежной бригаде электро
сварщиков - потолочн и к о в 
Владимира Еременко». Каж
дое утро его устанавливают 
на трубе в том месте, где 
бригада должна быть вече
ром. Но ребята стараются 
пройти немного дальше, обо
гнать вымпел. Очень нагляд
ная агитация. Такие же вым
пелы каждое утро везут с 
собой на трассу бригады 
Анатолия Непряхина и Ана
толия Куцюка.

М. НАРУК,
начальник комсомоль
ского штаба Всесоюзной
ударной комсомольской
■стройки — нефтепрово
да Александровское — 

•Анжеро Судженск,

В ИНСТИТУТЕ АНТРОПОЛОГИИ
МОСКВА. Научно-иссле

довательский институт ан
тропологии и музей антро
пологии имени Д. Н. Анучи
на Московского государст
венного университета имени 
М. В. Ломоносова является 
единственным специализи
рованным научным центром 
этой науки в СССР.

Экспедиции института 
работают в разных концах 
страны, в том числе и в 
труднодоступных: на Пами
ре, в Заполярье, на Чукот
ке. Они изучают приспосаб-1 
ливаемость человеческого 
организма к многообразным 
природным условиям. Эти 
сведения нужны и профи
лактической медицине, и 
для решения проблем, свя
занных с освоением новых 
районов.

НИИ антропологии ус
пешно работает в области 
прикладной науки. При его 
участии разработаны науч
ные основы размерных стан
дартов для швейной, обув
ной, трикотажной и других 
отраслей легкой промыш
ленности.

За последние годы в ин
ституте антропологии такие 
стандарты созданы уже в 

' международном масштабе— 
в рамках Совета Экономи
ческой Взаимопомощи.

Крепнут международные 
контакты института. В про
шлом году проведена со
ветско-индийская антропо
логическая экспедиция; че
рез 100 лет после путешест
вия Н. Н. Миклухо-Маклая 
советские этнографы и ан
тропологи вновь проделали 
путь великого учеиогр, по
бывали в деревне на берегу 
Новой Гвинеи, где он жил, 
собирая и сопоставляя дан
ные о папуасах.

ч Н А ' СНИМКЕ: доктор ис
торических наук Т. И. Алек- 
-сеева и кандидат биологи
ческих наук О. М. Павлов
ский ведут обработку антро
пологических фотопортре
тов, сделанных О. М. Пав
ловским во время его пре- 

' бывания на берегу Маклая 
в Новой Гвинее.

Фото В. Христофорова.
(Фотохроника ТАСС).

ТОВАРЫ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ
ЯРОСЛАВСКАЯ ОБ

ЛАСТЬ. Первомайский фар
форовый завод выпускает 
36 различных видов фарфо
ровых изделий в разнооб
разном живописном оформ
лении. Почти половину всей 
продукции предприятие из
готовляет для республик 
Средней Азии.

Более 17 миллионов чай
ных сервизов, чашек, чай
ников,- пиал и другой посу
ды высокого качества, а так
же сувениров выпустит за
вод в этом году.

НА СНИМКЕ: живописец 
А. В. Салкова за работой.

Фото Н. Акимова.
(Фотохроника ТАСС).

сообщения и з -з а  руоежд
ПРОГРАММА МИРА И СОТРУДНИЧЕСТВА

ПРИЗЫВ ПРОГРЕССИВНОЙ МОЛОДЕЖИ
БОНН, 15 февраля. 

(ТАСС). Организация Со
циалистическая немецкая 
рабочая молодежь (СНРМ), 
обратилась ко всем демокра
тическим силам ФРГ с при
зывом активизировать дви
жение за ратификацию пар
ламентом ФРГ договоров с 
Советским Союзом и ПНР.

Прогрессивная молодежь"

ФРГ подчеркивает необхо
димость дать решительный 
отпор прежде всего ожесто
ченным нападкам правых 
экстремистов на политику 
урегулирования отношений 
ФРГ с социалистическими 
странами. Обращаясь к пра
вительству, СНРМ призыва
ет его «последовательно 
продолжать действия в на

правлении мира и разрядки 
напряженности».

«Договоры, подписанные 
в Москве и Варшаве, — за
являет Социалистическая 
немецкая рабочая моло
дежь, — должны быть рати
фицированы бундестагом и 
стать определяющим факто
ром при выработке всех ПО

КА АССОВЫЕ 
Б О И
НАРАСТАЮТ

ПАРИЖ, 15 февраля. 
(ТАСС). В капиталистиче
ских странах Западной Ев
ропы не утихают классовые 
бои. Об этом свидетельству
ют последние данные, по-

ПРАГА, 15 февраля. 
(ТАСС). Итоги Пражского 
совещания Политического 
консультативного комитета 
государств — участников 
Варшавского Договора —  
свидетельство великой исто
рической роли Советского 
Союза и других социалисти
ческих стран, их решающего 
вклада в борьбу народов за 
мир, демократию и социа
лизм, пишет журнал ЦК 
КПЧ «Живот страны». Эти 
итоги подтверждают пра
вильность их политики, по
следовательное осуществле
ние линии, намеченной XXIV 
съездом КПСС, который все 
более превращается в собы
тие подлинно мирового исто

рического значения, съезда
ми братских партий других 
социалистических стран.

Пражское совещание, 
подчеркивает журнал, не об
мануло ожиданий тех, кто 
заинтересован в сохранении 
и укреплении мира во всем 
мире. В своих документах 
оно наметило конкретную 
программу решения откры
тых жгучих вопросов в ин
тересах мира, взаимопони
мания и сотрудничества на
родов, в интересах иХ сво
бодного и прогрессивного 
развития.

Совещание Политическо
го консультативного комите
та в Праге убедительно до-

КОНСЕРВАТОРЫ ПОД
ЛОНДОН, 15 февраля. 

(ТАСС). Резкой критике 
подверглась в парламенте 
политика консервативного 
правительства в отношении 
бастующих шестую неделю 
английских шахтеров. Вы
ступая в ходе однодневных 
прений по этому вопросу, 
многие представители оппо
зиции в палате общин ~~ 
как лейбористы, так и либе
ралы — обвинили прави
тельство в преднамеренной 
попытке сорвать забастовку, 
не удовлетворив требования 
горняков о по. ышении зара
ботной платы. Они подчерки
вали, что это делается с яв
ной целью сдержать рост за-, 
работной платы во всех дру

гих отраслях промышленно
сти, несмотря на беспрерыв
но увеличивающийся в 
стране рост цен и стоимо
сти жизни.

Возмущение правительст
венной политикой в этом 
трудовом конфликте достиг
ло в стране таких масшта
бов, что парламентарии по
шли на необычный для па
латы общин шаг — постави
ли на голосование решение 
правительства ввести в стра
не чрезвычайное положение.

Как известно, на основе 
этого решения за продол
жающимися уже несколько 
дней перебоями в подаче 
электроэнергии для жилых 
домов, магазинов, освеще-

казало, что создание систе
мы европейской безопасно
сти и сотрудничества вступи
ло в качественно новый 
этап, когда созданы условия 
для конкретных переговоров 
о конкретных мероприятиях, 
когда на повестке дня — со
зыв общеевропейского сове
щания. Борьба Советского 
Союза, социалистических 
стран, коммунистических 
партий, демократических и 
прогрессивных организаций 
Запада, добивающихся мир
ного решения спорных меж
дународных проблем, хоро
ших отношений между го
сударствами с различным 
общественным строем, при
несла добрые плоды.
— 1 ■ ............. . ......

Документы, принятые 
Пражским совещанием, яв
ляются одновременно при
зывом, отмечает «Живот 
страны», призывом ко всем 
коммунистам, трудящимся, 
народам, которые борются 
за мнр н прогресс, усили
вать борьбу против импе
риализма, против его агрес
сивных действий, защищать 
и укреплять мир, осущест
влять практические меро
приятия для Обеспечения 
безопасности народов, раз
вития их сотрудничества, 
создавать условия для их 
прогрессивного обществен
ного развития.

ОГНЕМ КРИТИКИ
ния улиц вчера последовало 
введение строгого нормиро
вания электроэнергии для 20 
тысяч промышленных пред
приятий. В результате этого 
вчера к 1 миллиону безра
ботных англичан — по
стоянной армии безработ
ных — прибавилось еще 800 
тысяч рабочих и служа
щих, а к концу недели без 
работы окажется около тре
ти всей рабочей силы Анг
лия. Хотя экономические по
тери страны уже намного 
превысили сумму, необходи
мую для удовлетворения 
требования горняков о по
вышении заработной платы, 
правительство упорствует и 
прибегает к шантажу.

Министр торговли и про
мышленности Дэвис угрожа
юще заявил вчера в парла
менте, что через две недели 
подача электроэнергии для 
жилых домов и промышлен
ных предприятий будет пре
кращена полностью.

При помощи своего боль
шинства в палате общин 
консервативному правитель
ству удалось протащить ре
золюцию, одобряющую вве
дение чрезвычайного поло
жения. Однако 280 тысяч 
шахтеров, получающих под
держку всей трудовой Анг
лии, продолжают борьбу за 
свои права.

ФОРСИРУЮТ ГОНКУ ВООРУЖЕНИЙ
ВАШИНГТОН, 15 февра

ля. (ТАСС). США будут и 
дальше наращивать гонку 
вооружений, сохраняя очаги 
напряженности в мире и об
ременяя американскую эко
номику, которая и без того 
переживает серьезные за
труднения. Об этом свиде
тельствует ежегодный до
клад Пентагона, представ
ленный конгрессу минист
ром обороны М. Лэйрдом. В 
нем оцениваются итоги ис
текшего года в военной об
ласти н излагается програм
ма правительства на 1972—  
1973 финансовый год.

Авторы доклада не ску
пятся на общие заверения в 
«стремлении к миру», однако 
в то же время они заявляют 
о намерении Вашингтона 
выступать и впредь с «пози
ций силы» и «обеспечения 
необходимой военной мо
щи». Для этих целей Пен
тагон запрашивает в буду
щем финансовом году в виде 
бюджетных ассигнований ог
ромную сумму в 83,4 млрд, 
долларов.

Авторы доклада излагают 
так называемую «стратегию 
реалистического сдержива
ния», которая призвана за
маскировать политику мо
дернизации и накапливания 
ядерных вооружений Соеди
ненных Штатов. В 1973 фи
нансовом году Пентагон на

меревается увеличить рас
ходы на стратегические 
ядерные силы с упором на 
ракетный арсенал, «базиру
ющийся на море», на даль
нейшее развертывание про
тиворакетной системы
«Сейфгард», создание стра
тегического бомбардировщи
ка, а также широкую модер
низацию всех вооруженных 
сил..

Курс на форсирование 
гонки вооружений и разжи
гание напряженности авторы 
доклада пытаются прикрыть 
рассуждениями о мнимой 
«советской угрозе».

Министр обороны заявля
ет, что «вьетнамизация бу
дет продолжаться» в Юго- 
Восточной Азии. США будут 
и дальше оказывать значи
тельную военную и эконо
мическую помощь сайгон- 
скому режиму.

В докладе содержатся уг
розы применять «соответст
вующую американскую воз
душную мощь» и «предпри
нимать необходимые меры» 
в Индокитае, если предста
вители вьетнамского народа 
не согласятся с условиями 
урегулирования, которые 
пытается навязать Вашинг
тон.

США будут продолжать 
усиливать военную машину 
НАТО.

Авторы доклада заявляют 
также о решимости Вашинг
тона «сохранять военное 
равновесие на Ближнем Вос
токе» или, иными словами, и 
дальше наращивать военный 
потенциал израильских аг
рессоров.

Для продолжения агрес
сивной политики в различ
ных районах мира и «выпол
нения военных обязательств» 
США держат под ружьем 
огромную армию. Министр 
обороны в своем докладе 
настаивает на сохранении 
вооруженных сил на уровне 
почти в 2,4 млн. человек. Он 
сообщает, что сейчас США 
имеют 493 крупные военные 
базы внутри страны и 302 
— за рубежом.

Агрессивный курс США, 
отвечающий интересам во
енно-промышленного ком
плекса, как это признается и 
в самом докладе, встречает 
сильную критику в стране. 
Пентагону приходится стал

киваться с такими «непри
ятными реальностями», как 
требования в конгрессе 
«вернуть домой значитель
ную часть размещенных за 
границей вооруженных сил», 
отмечается в докладе. В 
нем указывается также на 
то, что Пентагону становится 
все труднее «заручиться ши
рокой поддержкой этих про
грамм со стороны народа».

ступающие из западноевро
пейских столиц.

Шестую неделю бастуют 
280 тысяч английских шах
теров, требующих повыше
ния заработной платы и 
улучшения условий труда. 
Бастующие полны решимо
сти сломить сопротивление 
правительства, которое от
казывается удовлетворить 
справедливые требования 
горняков — одной из самых 
низкооплачиваемых катего
рий английских трудящих
ся. В 1971 году в Англии 
был установлен своеобраз
ный «рекорд»: в 2.000 заба- 
• стовках приняло участие 
свыше миллиона трудящих
ся.

Не затихает 1 стачечное 
движение в Италии. В на
чале февраля всеобщая за
бастовка парализовала
жизнь итальянской столицы. 
Бастовали металлурги и же
лезнодорожники, -служащие 
государственнь^ учрежде
ний и сельскохозяйственные 
рабочие.

В ФРГ недавно закончи
лась крупная забастовка ме
таллургов Баденвюртембер- 
га, а сейчас вновь ширится 
борьба трудящихся Рура.

Новый подъем классовой 
борьбы в странах Запада 
вызван растущей инфляци
ей, безудержным ростом 
безработицы, наступлением 
монополий на права трудя
щихся.
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Это было в марте 1944 го
да, во время освобождения 
Винницы. Мы вошли в, го
род. Увидев на улице детей, 
многие солдаты доставали 
из карманов сахар, горбуш
ки Хлеба ' — все, что было 
съестного, и отдавали маль
чишкам и девчбнкам.

Все это ушло в прошлое, 
стали историей тяжелые вре
мена. Но я еще раз напоми
наю о цене хлеба. Именно в 
хлебе — один из источников 
силы нашего государства, 
его экономики и оборонной 
мощи.

...Милый мой друг Володя 
Тимченко. Я хорошо помню 
тебя. Твою дружбу, твою до
броту — солдатскую добро
ту, воспетую в песнях. Ты

О фронтовых товарищах

с :ж?
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ЖИВЕТ в памяти людей 

война. Проходят годы, 
рубцуются раны, стираются 
с лица земли окопы, но ос

тается в человеке, пережив
шем войну, такое, что нет- 
нет, да и ударит в сердце 
осурой болью.

«Были бы они живы сей
час...» Так думаю я, когда 
беру в руки фотографии 
фронтовых друзей. Вот этот 
снимок сделан под Николае
вым. А  этот •— в Одессе... 
Это — когда мы вышибали 
гитлеровцев из- Кишинева...

Выцвели, пожелтели бес
конечно дорогие снимки. Ка
ждый раз, когда я смотрю 
на них, мне кажется, что я 
снова . слышу натужный рев 
буксующих машин, чувствую 
пудовую тяжесть солдатских 
сапог, слышу команду: «В
атаку, вперед!» Я вновь ви
жу на перекрестках сделан
ные наспех указатели: «Х о
зяйство Иванова», «Хозяйст
во Сидорова»...

Один за другим проходят 
передо мной однополчане. 
Вот с фотографии смотрит 
на меня рядовой Владимир 
Тимченко. Видавшая виды 
гимнастерка, на груди ме
даль. Я всматриваюсь в ли
цо сибиряка, и откуда-то из
далека доносится его голос: 

—• Николай, иди — раз
добыл хлеба.

И вот мы с большим ап
петитом едим хлеб, бережно 
подбираем упавшие крошки. 
Какой он вкусный — хлеб, 
которым поделился с тобой 
друг!

И помнится другой хлеб.

мог вынести все — мог сут
ками шагать по болотам, тер
петь голод. Одного ты не 
мог — утаивать от товари
ща харчи. Для тебя и еда 
была не еда, если ты не по
делишься с другом. Где ты 
сейчас? У  меня сохранился 
твой фронтовой подарок — 
рисунок, любовно исполнен
ный тобой 12 марта 1945 
года далеко за пределами 
нашей Родины. Ты оставил 
мне свой адрес: Парабель-
ский район, ВысокОярский 
сельсовет, пос. Заводской. 
Где ты сейчас? Отзовись.

А  вот другая фотография. 
Сибиряк из Алтайского края, 
рядовой Яша Бабешко. Он 
мог выполнить любое 
приказание командира. До 
сих пор помню его бодрые 
слова: «Слушаюсь! Будет
сделаны» — и радостный, 
уверенный рапорт: «Това
рищ комбат, ваше приказа
ние выполнено!».

В 1956 году мне приш
лось побывать на днестров
ском плацдарме, где наша 
дивизия билась с марта по 
21 августа 1944 года. Тран
шеи, блиндажи не стерлись 
и сегодня. Многие окопы, 
пообвалились, накаты рух
нули. Здесь многие товари
щи по оружию пали в жесто
ких боях.

Я стою у могилы младше
го лейтенанта Михаила Реб
рова. Умирая на руках бой
цов, он все просил пить, дер
жался за гимнастерку, слов
но боялся куда-то упасть, 
а уже под конец, собрав по

следние силы, достал из кар
мана и протянул нам ма
ленькую фотокарточку:
' —  Ребята, напишите ей... 

Напишите, что помнил.
Мы похоронили бесстраш

ного командира на берегу 
Днестра. Мы прошли тяже
лые дороги, испытали мно
го горя, казалось, уже нич
то не заставит солдата про
ронить слезу. А  вот хорони
ли боевого товарища :— и 
слезы блестели у каждого из 
нас. <

Стоя у могилы, я заново 
все переЖил, заново все уви
дел: и тот бой, и фронтовых 
друзей, и невесту Михаила 
Реброва, фотокарточку ко
торой он любил рассматри
вать, при свете коптилки.

Фотографии, фотогра
фий... Что ни карточка, то 
целый том воспоминаний. 
Вот. фотография сержанта 
Ивана Скажутина из Ново
сибирска. Застенчивый, уди
вительно «домашний», но 
сколько хороших фронтовых 
дел на его счету. В бою он 
первый, в разведке— тоже. 
Командир не раз ставил его 
в пример другим.

Еще одна фотография на
помнила мне день, когда 
командирам и солдатам на
шей части были вручены 
награды за героизм и отвагу 
в боях. Сержанты нашей ро
ты Давыденко, Литвинов и 
Матюшин во главе колонны 
несут алое полотнище, ове
янное славой побед в жарких 
боях с гитлеровскими за
хватчиками. Именно на это 
знамя, когда оно развева
лось на ветру на Орловско- 
Курской дуге,- в критичес
кую минусу боя бросйлось 
40 вражеских танков. В этом 
грохоте и вое, когда глаза 
перестали замечать кровь, 
огонь и взрывы, когда в го
лове стучал один приказ: 
«Умереть, но не пропустить 
врага»,- одному из гитлеров
ских- танков все же удалось 
прерваться. Спасая знамя, 
погиб комсомолец Василий 
Черненко. Он бросился под 
танк и взорвал его. Враг не 
прошел. Он был разбит и от
брошен. Подвиг бесстрашно
го пулеметчика живет в мо
ем сердце.

О многом могут расска
зать и напомнить фронтовые 
фотографии. Многих товари- • 
щей нет в живых, но в серд
це моем они останутся на
всегда, как всегда будет жи
во дело, за которое они сра
жались, как всегда будет 
солнце, что любовно согре
вает землю, принявшую по
гибших. И, глядя на пожел
тевшие снимки, мне хочет
ся вновь пожать руку каж
дому, кто шел через бои к 
нашей Великой Победе.

Н. БЕЛОЗЕРОВ, 
начальник газетного 
цеха Томской типогра
фии управления по пе

чати.
НА СНИМКЕ: В. Тимчен- 

ко.

УЧЕНОГО ТЕАТР

Я шел на спектакль обла
стного драматического теат
ра «Единственный свиде
тель» по пьесе Ариадны и 
Петра Тур со смешанным 
чувством. С одной стороны, 
мне мало приходилось ви
деть пьес о врачах, где тре
воги и заботы медиков, их 
напряженный и своеобраз
ный ритм жизни были бы 
переданы достаточно убеди
тельно. С другой— было ин
тересно узнать, как смотрят
ся люди нашей профессии со 
стороны, насколько видны и 
понятны неспециалисту те 
морально-этические пробле
мы, которые ставит перед 
работниками медицины вре
мя.

Надо сказать, что я не 
был разочарован спектак
лем. Больше того, его про
блематика оказалась шире 
рамок нашей профессии. 
Речь в нем идет об ответст
венности ученого — перед 
собой, перед учениками, пе
ред обществом. Эти вопро
сы не могут не волновать 
любого человека, причастно
го к науке. Сразу хочу ска
зать, что эта главная пробле
ма донесена театром до зри
теля достаточно убедитель
но, что спектакль, с моей 
точки зрения неспециалиста 
в области искусства, полу
чился полнокровным и вол
нующим. .........

На мой непрофессиональ
ный взгляд, пьеса А. и П. Тур 
имеет весьма существенные 
слабости. Местами она от
кровенно сентиментальна, а 
некоторые ее эпизоды (на
пример, история с несостояв- 
шимся семейным праздни
ком) заставляют вспомнить 
уже виденные на сцене про
изведения, причем такие, 
которые стали советской 
классикой. И тем не менее я 
смотрел спектакль не только 
с удовольствием, но и с 
волнением, потому что его 
героев волновали те же про
блемы, которые волнуют нас.

В центре спектакля, по
ставленного на томской сце
не Б. Ф. Дубенским и В. Ф. 
Федоровым, — конфликт 
между главой крупного на
учно-медицинского учрежде
ния академиком Сабуровой 
(заслуженная артистка
РСФСР Т. П. Лебедева) и ее 
заместителем Садовниковым 
(артист Ю. С. Доронченко). 
Сабурова в исполнении Т. П. 
Лебедевой — аильный, во
левой, талантливый ученый- 
хирург, разработавшая в 
свое время новую операцию, 
названную ее именем и по

лучившую всеобщее призна
ние. Невольно напрашивает
ся сравнение с одним из 
ныне покойных томских ме
диков, вошедших в историю 
медицины примерно так же, 
как героиня пьесы. Однако, 
если наш земляк до самой 
своей кончины при любых 
обстоятельствах оставался 
прежде всего крупнейшим 
ученым-хирургом, то с Сабу
ровой вышло по-иному. Ад
министративные заботы, бес
конечное представительство 
на различных конференциях 
и конгрессах,' приятные и 
почетные, но не слишком 
близкие к науке обязанности, 
привели к тому, что она ста
ла жить на ренту от старой 
славы, а ее прославленные 
пальцы, инструмент хирурга, 
утратили свою «идеальную 
натренированность». Между 
тем Сабурова не понимает 
этого, больше того, в инстн-

, туте процветает самый на
стоящий культ Сабуровой. И 
единственным, кто осмелил
ся оказать ей обо всем этом 
прямо, оказался Садовни
ков.

Надо сказать, что наибо
лее удачной у  Т. II. Лебе
девой получилась, вторая по
ловина роли — тот период 
жизни героини, когда к ней'

. нелегко и не сразу приходит 
прозрение. В первой поло
вине спектакля она, пожа
луй, несколько переигрыва
ет. Утрированно-резкую ма
неру, с какой Сабурова — 
Лебедева обращается с окру
жающими, . нельзя объяснить 
ни традиционной . грубовато
стью мастера, ни сознанием 
собственной непогрешимо
сти. Зато очень удалей ак
трисе финал спектакля, ког
да Сабуровой , приходится 
признать свою неправоту. 
Тут в ее героине появляет-

■ ся и душевное волнение, и 
сердечная теплота, и спаси
тельный юмор...

Садовников в исполнении 
Ю. С. Доронченко отнюдь 
не сразу становится прин
ципиальным бойцом. Он мно
го думает о своей научной

■ карьере, в чем его энергич
но поддерживает командую
щая им жена (заслуженная 
артистка РСФСР Л. И. Дол
матова). И все-таки Садов
ников находит в себе муже
ство сказать Сабуровой в 
глаза всю правду. Садовни
ков выходит победителем 
прежде всего в борьбе с со
бой, и это хорошо показы
вает артист, который, по-мое- 
sjy, завоевал сердца томских

зрителей этим своим серьез
ным дебютом.

Л. И. Долматова стремит
ся наполнить глубиной до
вольно-таки банальный об
раз. Ее Виктория вовсе не 
пустышка, вздорная женщи
на. Она чувствует, что в 
чем-то ошиблась, но мучи
тельная переоценка ценно
стей для нее еще впереди.

Запомнился в небольшой 
ролй врача Бориса Иванови
ча (того самого молодого 
хирурга, которому Сабурова 
в конце концов уступает пра
во делать за нее сложную 
операцию) артист В. Л. То
лубеев. В немногих эпизодах 
он сумел нарисовать образ 
медика, видящего в своей ра
боте высшее жизненное при
звание. Обаятельна Ю. П. 
Семенова в роли врача-ста- 
жеоа Лины.

В пьесе выведены образы 
двух потребителей от науки 
—  литератора Кочергина 
(заслуженный артист
РСФСР В. А. Калинченко) 
и ученого секретаря инсти
тута Полуянова (артист 
Н. А. Поляков). Они нари
сованы исполнителями до
статочно убедительно. Прав
да, у Полякова Полуянов 
временами слишком открове
нен, а ведь он — негодяй 
замаскированный.

Не рискую вдаваться в 
разбор режиссерской работы. 
Скажу лишь о мелочах, но 
таких, которые бросаются в 
глаза медику. Видимо, всем 
уже надоел плед на коленях 
больного ученого (он по
явился еще в «Депутате Бал
тики», а совсем недавно фи
гурировал на томской сцене 
на ногах у академика в 
«Золотой карете»). Вряд ли 
современный молодой про
фессор, даже в сильном вол
нении, станет разгуливать по 
клинике с галстуком через 
плечо, как это делает в спек
такле Садовников. Есть и 
другие детали, которые по
становщикам следовало бы 
продумать.

Не все, как видам, удачно 
в новой работе Томского те
атра. Но главное ему уда
лось. Он поднял важную про
блему, которая заставляет 
каждого еще раз оценить 
меру своей ответственности 
за свое дело, ответственно
сти перед товарищами и вре
менем. И я, как научный 
работник, благодарен за это 
театру.

В. ДЕСЯТОВ,
доктор медицинских на
ук, профессор Томского

мединститута.
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Заслуженная артистка РСФСР Т. П. Лебедева в роли 

академика Сабуровой.
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Садовников — Ю. С. Доронченко, Виктория — заслу
женная артистка РСФСР Л. И. Долматова.

Фото Н. Полякова.

С К И Х  Т А Л А Н Т О В

ЕЩЕ ОДИН 
НАРОДНЫЙ

В городе нефтяников Стре- 
жевом состоялось открытие 
народного драматического те

атра. Самодеятельные арти
сты — работники нефтепро
мыслового управления, строи
тели, учителя, служащие по
казали землякам пьесу А. Ма- 
каенка «Трибунал». Спек
такль, пронизанный духом со
ветского патриотизма, был 
тепло принят зрителями се
верного города. На днях но
вую работу стрежевчан по
смотрели также жители села 
Александровского.

Драматический театр Стре- 
жевого — пятнадцатый народ
ный коллектив нашей области.

ШЕФЫ ЕДУТ 
НА СЕЛО

В связи с проведением все
российского смотра сельской

художественной самодеятель
ности творческие организа
ции и культурно-просвети
тельные учреждения Томска 
организовали шефство над 
сельскими любительскими 
коллективами. Артисты драма- 

, тического театра решили ока
зать помощь Бакчарсхому на
родному театру, коллектив 
филармонии — музыкальным 
коллективам Александровско
го района, театра кукол — 
школьникам Парабельского 
района в создании пионерско
го кукольного театра.

-В Кривошеинский район 
для оказания помощи в под
готовке к  смотру выехали ра
ботники Дома культуры проф
техобразования во главе е 
композитором В. Ф. Лаври

ненко. В Асине побывали ру
ководители самодеятельности 
Дворца культуры подшипни
кового завода, в с. Зырянском 
— группа преподавателей му
зыкального училища.

Всего на село для оказания 
шефской помощи, коллектив 
вам художественной самодея
тельности выезжает более 49 
творческих работников обла
стного центра.

ПАРАД
ОТКРЫВАЮТ
ЗЫРЯНЦЫ

В Зырянском районе начал
ся смотр сельской художест

венной самодеятельности. Его 
открыли певцы, музыканты и 
танцоры Семеновского сель
ского клуба, показавшие зри
телям разнообразную про
грамму. Свое искусство на 
смотре продемонстрировали 
также колхозники сельхозар
телей имени Ленина и имени 
Фрунзе и работники отделе
ния «Сельхозтехники».

Смотры в колхозах, на пред
приятиях и в организациях 
района продлятся до конца 
февраля. 4—5 марта состоится 
районный смотр, на котором 
выступят лучшие коллективы 
сельских клубов и домов 
культуры.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ЛЕНИНСКОГО РАЙОННОГО СОВЕТА

18 февраля, в 4 часа Дня, 
в зале заседаний облпотреб
союза (пер. Совпартшколь- 
ный, 10) состоится заседа
ние пятой сессии районного 
Совета депутатов трудящих
ся (тринадцатого созыва).

Повестка дня:
1. О ходе выполнения ре

шения сессии , областного 
Совета «О  двухлетнем плане 
культурно-бытового строи
тельства в области и о мерах 
по его выполнению».

Докладчик —  заместитель

председателя исполкома тов. 
Фильченко Ю. А.

2. Отчет о работе посто
янной комиссии по народно
му образованию.

Докладчик —  председа
тель постоянной комиссии 
тов. Петрова А. А.

ПОГОДА

Сегодня по Томской об
ласти ожидается небольшая 
облачность, преимуществен
но без осадков, ветер северо- 
западный, 5— 10 метров в 
секунду, температура днем 
— 18— 23 градуса мороза.

В Томске — небольшая 
облачность, без осадков, ве

тер северо-западный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура днем — 19— 21 градус 
мороза.

18— 19 февраля по обла
сти— облачная с прояснени
ями погода, местами слабый 
снег, ветер . западный, 

7— 12 метров в секунду,

температура ночью 25— 30 • 
градусов, днем — 18— 23 
градуса, по северо-восточ
ным районам ночью 
35— 40 градусов, днем — 
25 — 30 градусов мороза.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Сихотэ-алинское чудо
Н о в ы е  д а н н ы е  о  « м е т е о р и т н о м  д о ж д е »

Ценные научные данные о 
возрасте, траектории полета а 
топографии места падения си- 
хотэ-алинского метеорита по
лучены советскими учеными. 
Они обобщены на расширен
ном заседании комитета по 
метеоритам Академии наук 
СССР.

Как известно, 12 февраля 
1947 года громадная глыба 
«космического сплава»  из же
леза, никеля и кобальта вторг
лась в пределы нашей плане
ты и упала с огнем - и грохо
том в Уссурийской тайге, в от
рогах Сихотэ-Алинского хреб
та. Любопытно, что 25-летие 
этого события отмечают мно
гие ученые, которые с той 
знаменательной поры и до на
ших дней скрупулезно изуча
ют все подробности падения, 
химический и минералогиче
ский состав этого странника 
Вселенной. На заседании бы
ли заслушаны многие весьма 
интересные сообщения, плоды 
длительных научных изыска
ний.

Каков же возраст отдельных 
«капель» железного дождя?

Используя самые новейшие 
методы исследований, ученые 
подвергли тщательному анали
зу шесть образцов, разлетев

шихся в момент падения ме
теорита на земле Уссурийской 
тайги. При этом выяскилосъ, 
что четыре экземпляра имеют 
возраст примерно 450 миллио
нов лет, а два остальных •— 68 
миллионов.

— Это свидетельствует о 
том, что основная масса ме- 
теорита могла сконтактиро- 
ваться с другим, более моло
дым космическим образова
нием, — подчеркнул в беседе с 
корреспондентом ТАСС Е. М. 
Колесников.

Беседуем с. участником пер- ' 
вой экспедиции 1947 года про
фессором Одесского политех
нического института Н. Б. Ди- 
вари.

— Обильные материалы, со-, 
бранные многими экспедиция
ми советских, ученых и обрабо
танные в различных лаборато-. 
риях по сихотэ-алинскому ме
теориту, имеют бесценное зна
чение для космогонии. и изу
чения космических тел, .— 
сказал ученый. —• Нами, в ча
стности, были : предприняты . 
окончательные определения 
атмосферной траектории ме
теорита и условия его • паде
ния. Они осуществлены на ос
новании пересмотра большого 
материала наблюдений.

Падение метеорита, как ны
не уточнено, произошло 12 
февраля 1947 года в 0 часов 
38 минут мирового времени. 
Наблюдался изгиб его траек
тории вблизи поверхности 
Земли, так как около нее ме
теорит летел круче, чем при 
вторжении в атмосферу. Ли
нейный диаметр болида ( ме
теорит, окруженный огненной 
атмосферой)  достигал более 
полукилометра. Он представ
лял собой самостоятельное ог
ненное тело. Однако в даль
нейшем было замечено дроб
ление на части, причем на ме
сте разрыва образовался ог
ромный дымный' сгусток. Вы
сота дробления железной глы
бы на части оказалась равной 
шести километрам. Уточнено и 
время полета болида в земной 
атмосфере; три секунды.

В дни научной встречи уче
ных демонстрировался фильм 
о сихотэ-алинском чуде, эк
спонировались уникальные об
разцы осколков . метеорита. 
Крупный экземпляр этого не
бесного странника можно уви
деть в эти дни в павильоне 
«Космос» на ВДНХ СССР.

А. ПРЕСНЯКОВ, 
корр. ТАСС.

М осква.

□I Т Е А Т Р
17 февраля 
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«Конец Хит-

к и н о
ДОМ ОФИЦЕРОВ 

ям. Н. Н. ЯКОВЛЕВА
«Двенадцать стульев» (две 

серии) — 15.
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«А д ъ ю тан т  его превосходи
тельства» (первая серия) — 
8-30, 11-45. 15, 18-15, 21-30.

«Только один телеф онны й 
звонок»  — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
.22.

Зал к и н о х р о н и ки  — «У крали  
с тарого  Тоомаса» (Эстония) —
9, 13-40, 20-50. «С ам арканд
всегда со м ной» — 11-30, 19-45. 
«Тропой бескоры стн ой  лю бви»
— 15-20, 17, 22 10.

«ОКТЯБРЬ»
«А д ъ ю тант  его превосходи

тельства» (первая серия) — 
•8 30. 11-50, 15-10, 18-30, 21-50.

«Только один телеф онны й 
звонок»  — 12-30, 14-10, 16,
17-40, 19-20, 21, 22-40. Для де
тей — «П рощ айте, голуби» — 
8-50, 10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
«А д ъ ю тан т  е го  превосходи

тельства» (первая серия) — 
8-30. 11 40, 14-55. 18-10, 21-10.

«Только один телеф онны й 
звон ок»  — 8-40. 12, 13-40,
15-20, 17 18-40, 20-20, 22. Для 
детей — « Ш а г с кр ы ш и »  — 
10- 20.

«ПИОНЕР»
«Д р уг мой Колька»  — 9,

10-50. 12-40, 14-30. «Опасные

гастроли» — 16-20. «Сын про
курор а»  (две серии) —  18-10,
20-55. .

«СИБИРЯК»
«Сын п р окурор а»  (две серии)

— 11, 13-05, 16-10. 18-45, 21-20.
Для детей — «Золуш ка» — 
9-20. ,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Д евуш ка из кам еры  № 25»

— 17-10, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
«С м ертны й ' враг»  — 16, 18,

20 ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Баш ня голубого  огня»  —- 
15. «Серафино» — 17-20, 19,
21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Сын п р окурор а»  (две серии)
—  15, 17-40, 20 20.

КЛУБ
- МЕЛЬКОМБИНАТА
«Десница вел икого  мастера»

(две серии) —- 18. «Земля ли 
цемеров» — 21,

О !
ЧЕТВЕРГ, 17 февраля 

I програм м а 
МОСКВА

14.25. Ленинский универси
тет миллионов. Беседы о пар-. 
тии «Участие комсомола в 
претворении в жизнь политики 
партии и. государствам», 14,55.. 
«Все это яе так просто...» Теле
визионный художёстзенчый 
фильм по пьесе Т. Шмелева.

ТОМСК
16.00. Нефтепровод — глав

ная стройка. 16.15; «Вестник 
ЦНТИ». 16 25. Новости. 16.40. 
«Жизнь замечательных музы
кантов». (По страницам. совет-, 
ских опер).

МОСКВА
17.30. Новости. 17.45. «Това

рищ песня». Ведет передачу 
композитор В. Левашов. 18.85. 
«Здоровье». Научно-популярная 
программа. 19.05. М. Анчаров. 
«День за днем». Телеспектакль. 
Глава 2-я. «февраль, 18, чет
верг» 20.20. «Полевая почта 
подвига», 20.50 В эфире—«М о
лодость». «А  ну-ка, парни!» 
23.00. «Время». Информацион
ная программа. 23 30. «Тени ис
чезают в полдень». Телевизион
ный многосерийный художе
ственный фильм. < 2-я серия. 
«Пришлые люди». ‘

Детской больнице Х° 1 
срочно требуются: медицин
ские сестры, диетические 
сестры без медицинского об
разования, повара, кухонные 
рабочие, прачки, санитарки, 
рабочий по двору, конюх- 
возчнк.
, Обращаться: 634050,
Томск, Московский тракт, 4, 
к главному врачу.

Томскому областному дра- 
- матическому театру на , f по
стоянную работу требуется 
радист.

Обращаться г, часы за
нятий. * '

Головной завод, «Рембыт- 
техннка» заключает договоры
на абонементное обслужива
ние по ремонту холодильни
ков. Срок действий абоне
мента г- 1 год. Стоимость 
абонемента -— ТО— 12 руб
лей.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Герцена, 72, телефоны 
№ №  4-63-17, 4-32-82. Часы 
работы— с 9 до 20 часов, вы
ходной —  воскресенье.

Детским яслям №  22 
срочно требуются няни, при
нимаются женщины с деть
ми в возрасте от 1 года 6 
месяцев до 5 лет. •

Обращаться: - г. Томск, ул. 
Красноармейская, 116, к за
ведующей.

Томской областной дирек
ции по ремонту радиотеле
визионной аппаратуры сроч
но требуётся бухгалтер.

Обращаться: 634029,
Томск, ул. Герцена, 5, теле
фон № 2-04-40, к начальни
ку;______________________________

Томский медицинский инсти
тут объявляет, что 1 марта, в 
14 часов; состоится ЗА Щ И Т А  
ДИССЕРТАЦИЙ йа соискание 
ученой степени кандидата ме
дицинских наук Ю. Д. А лехи 
ны м  на тему: «Ком плексное
лечение б ольны х хро н и ч е ски м  
и нф е кц и о нн ы м  хол ециститом  с 
прим енением  ви б р ац и он ны х
м ин е ральн ы х ванн на ку р о р - 
те «Озеро Ш ир а»  й “ В. И. Са
в и ны х . на тему; .«П апаиноте- 
р а пи я  ад гезивн ы х  процессов в 
гл а зу» .

Заседание состоится в ба
шенной аудитории.

На соискание ученой степе
ни кандидата медицинских: на
ук Г. Д. .Турбо на тему: «Эпи
д ем иологическая ха р а кте р и 
с т и ка  очагов клещ евого  энце
ф алита подзоны  осиново-бере
зовы х лесов лесной зоны  За
падной С ибири и В осточного  
Зауралья» и  Б. А. М олотило- 
вым на -тему: «Безвредность,
реакто ге нн ость  и ан тигенная  
а кти в н о сть  ж и в о й  в а кц и н ы  
пр отив  клещ евого  энцеф али
та».

Заседание состоится в акто
вом зале.

С диссертациями можно оз
накомиться в медицинской 
библиотеке, 1

Школе-интернату №  42 
иа постоянную работу сроч
но требуются; учительница 
домоводства, руководитель 
танцевального кружка. -

Обращаться: г. Томск, ул. 
Мичурина, 8, школа-интер
нат №  42.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
квартиру в , г. Красноярске 
на равноценную квартиру 
в г. Томске.

Обращаться: г. Красно
ярск, ул. Красноярский ра
бочий, 81, кв. 41, Геннинг 
Э. Н., или: г.. Томск, пр. Ки
рова, 22, коми, 129, Яук 
Э. Ф ., телефон М  2-04-18.

Томский райпотребсоюз 
приглашает на работу стар
ших бухгалтеров, имеющих 
стаж работы в потребкоопе
рации, в Моряковский р;аб- 
кооп, на Дзержинский хлебо
завод, в Межениновскнй 
совхозрабкооп. . Квартирами 
обеспечиваются.

В аппарат хозяйства рай
потребсоюза требуются- бух
галтеры.

Обращаться: 634001,
Томск, ул. Войкова, 8, рай
потребсоюз. . '

Коллектив Томской те
леграфно телефонной стан
ции с глубоким прискорби
ем извещает о смерти 
старейшей работницы 

ПУСТОРЖЕВЦЕВОИ 
Галины Павловны 

и пыражает соболезнование 
семье покойной!

Вынос тела состоится 17 
февраля из квартиры по
койной : (г. Томск. Иркут
ский тракт, 134, кв.. 8).

наш адрес и телефона! №
АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, проспект км. Фрунзе,1« 103. 

риата — 5-31-33, отдела партийкой жизни — 4-68-42, 4-40-48, отдела 
науки м учебных заведений — 4-33-63, отдела информации — 5-35-30

4-20-91, за*, издательством к  дежурного -  4-35-53, стенографистки —

ТЕЛЕФОНЫ: редактора,— 5-29-44. приемной редактора — 5-37-31. заместителей редактора — 5-28-30, 5-27-49, ответ, секретари — 5-26-47, секрета- 
промышленности. нефтегеологии. строительства . .и  транспорта — 4-46-76, 4-5t-83, отдела сельсного хозяйства  — 4-23-60, отдела 
5-22-43, отдела советского строительства и Л»тА : — -. 5-23-44, отдела инеем — 3-33-46, 5-30-41, бухгалтерии и отдела объявлений — 

5-24-48.
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